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панорама новостей
// строительство

Все условия для развития

Фото ǂирекȯии  ǂети ƾзии�����.

Фото ǭресссǩуǤǟȴ ƾǍǈ.

//  новый объект

Инфраструктура 
международного уровня

// инициатива

По миллиону рублей – молодым педагогам села

ˤубернатор Сергей ʴивилев 
проверил готовность детского 
сада �Планета открытий� 
в ˦емерове.

В Центральном районе Кемеро-
ва завершено строительство вто-
рого корпуса детского сада № 97 
«Планета открытий» на улице 
1-я Заречная, 5. Его смогут посе-
щать 200 ребят в возрасте от 1 года 
до 7 лет. Возведение детсада ве-
лось в рамках нацпроекта «Демо-
графия» (реализуется по иници-
ативе президента РФ Владимира 
Путина), на эти цели направлено 
444,5 млн рублей.

«Мы последовательно выполня-
ем поручение президента по обе-
спечению детей Кузбасса местами 
в дошкольных учреждениях. Соз-
даём необходимые условия для 
воспитания и развития наших ре-
бят. С открытием детского сада в 
Центральном районе очерёдность 
детей в возрасте от 1 года до 3 лет 
будет ликвидирована полностью. 
Здесь оборудованы просторные 
группы и спальные помещения, 
многофункциональные залы, уста-
новлено современное оборудова-

ние. Дети района и региона будут 
развиваться в прекрасных услови-
ях», – отметил Сергей Цивилев.

Общая площадь здания – свы-
ше 4,1 тыс. кв. м. Детсад рассчи-
тан на восемь групп, четыре из ко-
торых – для малышей в возрасте 
от 1 года до 3 лет, ещё четыре груп-
пы – для детей от 3 до 7 лет. Обо-
рудован бассейн «Дельфинчик» с 
трёхступенчатой системой очист-
ки воды. Для малышей предусмо-

трены музыкальные и спортивные 
залы с современным оборудова-
нием. Для безопасности выпол-
нены два входа в группы, игровые 
площадки – с прорезиненным по-
крытием. Всё оборудование сер-
тифицировано.

В детском саду будет реализова-
на программа по финансовой гра-
мотности дошкольников «Занима-
тельные финансы», есть сенсорная 
комната (психологическая раз-
грузка) и занятия по скорочтению. 
Детский сад открывается рядом с 
новой школой, где приоритетны-
ми будут старшие классы с меди-
цинским профилем. А в «Планете 
открытий» будет создан кружок по 
основам врачебного дела.

Для справки. С 2018 года в Куз-
бассе построено 26 детских са-
дов на 4636 мест, из которых 
1307 – ясельные. Продолжает-
ся строительство ещё 8 садов на 
1290 мест, большая часть откроет-
ся в 2023 году.

ǋǬеǭǭ�ǭлуǢǝа Ƽǋǆ.

// сельское хозяйство

Селяне обновили автопарк

Сельхозпредприятия 
региона приобрели за 
прошлый год �� тракто-
ра, �� зерноуборочных 
и один кормоуборочный 
комбайн, �� единиц 
прицепного оборудо-
вания �косилки, плуги, 
сеялки�.

Среди лидеров по тех-
ническому переоснаще-
нию – Промышленнов-
ский, Ленинск-Кузнецкий, 
Крапивинский и Проко-
пьевский округа. Кроме 
того, для переработки зер-
на за 2022 год в 11 муни-
ципалитетах построено 30 
и реконструировано 6 су-
шильных комплексов.

«Современная сельско-
хозяйственная техника по-
зволяет не только облегчать 
труд механизаторов, но и 
выполнять больший объ-
ём работы в короткие сро-
ки. Обновление парка по-
зволило аграриям региона 
в 2022 году вырастить и со-
брать рекордный за всю 

историю урожай зерна, пре-
высив отметку в 1,7 милли-
она тонн. В этом году будем 
повышать темпы разви-
тия сельхозиндустрии, в 
полном объёме продол-
жат работу все региональ-
ные программы поддержки 
сельхозтоваропроизводи-
телей для обеспечения жи-
телей Кузбасса качествен-
ной мясной, молочной 
продукцией, хлебом и ово-
щами», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

В новых экономиче-
ских условиях стоит за-
дача активно занимать-
ся импортозамещением и 
приобретать именно оте-
чественную технику и зап-
части. Популярна в хо-
зяйствах региона техника 
производства Республики 
Беларусь и отечественных 
заводов, в том числе ООО 
«Агро», расположенного 
в Кузбассе (выпускает по-
севные комплексы «Куз-
басс» и «Томь»).

ǋǬеǭǭ�ǭлуǢǝа Ƽǋǆ.

˦ && зимним Междуна-
родным спортивным 
играм �ʮети ˢзии� 
на лыжной базе 
�ʲокомотив� в ˦емерове 
возведено модульное 
двухэтажное здание 
общей площадью более 
�ͽͽ кв. м. 

«Локомотив» примет со-
ревнования по лыжным 
гонкам.

«Мы строим в Кузбассе 
много спортивных объек-
тов, часть из них будет за-
действована при проведе-
нии Международных игр 
«Дети Азии». Важно, что 
вся инфраструктура оста-
нется после состязаний для 
подготовки в Кузбассе бу-
дущих чемпионов. А приоб-
ретённая техника и обору-
дованные трассы позволят 
принимать в регионе сорев-
нования самого высокого 
уровня», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

На подготовку базы «Ло-
комотив» к Играм направ-
лено более 100 млн рублей.

Напомним, II зимние 
Международные спор-

тивные игры «Дети Азии» 
пройдут в Кузбассе с 23 фев-
раля по 5 марта в четырёх 
муниципалитетах: Кеме-
рове, Новокузнецке, Меж-
дуреченске и Таштаголь-
ском районе. В программу 
войдут десять зимних видов 
спорта, в том числе лыжные 
гонки, конькобежный спорт, 
хоккей, сноуборд, горно-
лыжный спорт, фигурное 
катание на коньках и дру-
гие. Особенностью Игр в 
Кузбассе станет проведение 
показательных и демон-
страционных соревнова-
ний по волейболу на снегу 
и по компьютерному спорту. 
Участие примут около тыся-
чи юных спортсменов.

Церемония зажже-
ния огня Игр по традиции 
пройдёт в Якутии у подно-
жия национального парка 
«Ленские столбы» 21 ян-
варя. После он отправит-
ся в Кузбасс, где 24 янва-
ря начнётся эстафета огня 
по региону. Завершится 
она в день открытия Игр 

– 25 февраля – в ледовом 
дворце «Кузбасс».

ǋǬеǭǭ�ǭлуǢǝа Ƽǋǆ.

˨а заседании штаба по эконо-
мическому развитию под пред-
седательством губернатора 
Сергея ʴивилева обсуждалась 
система реализации в ˦узбас-
се ˤода педагога и наставни-
ка, обˎявленного в ˫оссии по 
инициативе президента ˫ˮ 
Владимира Путина, и ˤода де-
тей, обˎявленного в регионе. 

В этом году все ведомства Куз-
басса должны поставить в прио-
ритет юных жителей и педагогов.

«В этом году мы должны со-
средоточить внимание на воспи-
тании и поддержке детей регио-
на и тех людей, которые с ними 
работают. Все ведомства регио-
на, в первую очередь министер-
ства здравоохранения, культу-
ры, спорта, социальной защиты, 
должны поставить в приоритет 
юных жителей Кузбасса и педаго-
гов. Важно, чтобы мы сработали 
в комплексе, нужно скорректи-
ровать стратегию развития ре-
гиона в этом направлении, что-
бы эти категории кузбассовцев 
почувствовали особую заботу и 

внимание, получили новые пер-
спективы для профессионально-
го роста и всестороннего разви-
тия», – подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев.

В этом году запустят регио-
нальную программу «Учитель 
для будущих поколений» по при-
влечению студентов в педагоги-
ческую профессию. С февраля по 
июнь в рамках конкурсного отбо-
ра 100 студентов войдут в Губер-
наторский кадровый резерв.

Особое внимание будет уделе-
но программе развития педагоги-
ческих классов. Сейчас они соз-
даны в 58 школах.

Предложено ввести дополни-
тельные меры социальной под-
держки педагогов и наставников 
региона. Для выпускников педа-
гогических вузов, которые учи-
лись в сельской школе Кузбасса 
и, получив высшее образование, 
вернулись работать учителем, 
установить (по аналогии с про-
граммой «Земский врач») едино-
временную выплату 1 млн рублей 
при условии отработки в школе в 
течение 5 лет. В этом учебном году 

в сельские школы после вуза вер-
нулись 85 человек, в следующем 
планируется привлечь на село 
100 молодых педагогов.

Учителям, которые аренду-
ют жильё, планируется предо-
ставлять льготную ипотеку с 
отработкой в школе не менее 
5 лет. Для классных руководите-
лей (13770 человек) и кураторов 
групп колледжей и техникумов 
(1888 человек) учредят «Куль-
турную карту педагога» (аналог 
«Пушкинской карты») номина-
лом 5 тыс. рублей.

В планах выдавать педагогам 
бесплатные путёвки в санатории 
Кузбасса, увековечивать имена 
народных учителей, провести фе-
стиваль «Учительская весна» и др.

Сергей Цивилев дал поруче-
ние рассчитать финансирование 
каждого пункта. Формируется 
межведомственная программа по 
разным направлениям. Все меро-
приятия предлагается включить 
в Стратегию социально-эконо-
мического развития Кузбасса до 
2035 года.

ǋǬеǭǭ�ǭлуǢǝа Ƽǋǆ.
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Святочные чудеса
// слово редактора

Об именах и поступках

Вы, конечно, уже знаете эту новость 
– бюро ˦емеровской областной вете-
ранской организации обратилось к 
губернатору ˦узбасса с предложе-
нием �которое было главой региона 
поддержано� лишить областных 
наград одного человека. ʻтот чело-
век довольно давно �на самом деле, 
не особенно давно, но время сейчас 
летит стремительно� и совершенно 
справедливо признан Министер-
ством юстиции ˫оссии иностранным 
агентом.

Такой, прямо скажем, не слишком почётный ста-
тус он получил, кажется, уже после того, как покинул 
пределы нашей страны. Тут хотелось бы написать 
«пределы Родины», но в том и проблема: нет полной 
уверенности, что конкретно для этого человека Рос-
сия всё ещё действительно остаётся Родиной – по 
крайней мере, с большой буквы.

Как мы знаем, пределы страны после 24 февра-
ля 2024 года покинул не только этот человек. Самое 
опасное в таких случаях – заниматься широкими 
обобщениями. В том смысле, что границы России 
в обе стороны и в разное время пересекают с раз-
ными же намерениями многие люди, и никакого 
единого шаблона тут, конечно, нет и быть не может. 
Хотя бы потому, что каждый конкретный человек 
сам решает для себя, кем ему быть и кем не быть, – 
а потом репутация, так сказать, застывает в гипсе. 
Особенно это справедливо, когда речь идёт о чело-
веке публичном.

Подобные люди, а в данном случае мы говорим 
именно о них, почти всегда имеют как публичных 
же доброжелателей, так и таких же недругов – а 
значит, большинство их дел и поступков сразу же 
становятся известными и выносятся на широкое 
обсуждение.

Человек, которого предложили лишить наград 
Кузбасса (а они у него в самом деле есть, хотя получе-
ны уже много лет назад), свой выбор, кажется, сделал, 
доказав поступками и словами – он иноагент, живу-
щий и работающий вне России, публично и, по впе-
чатлению, не без удовольствия произнёсший со сцены 
лозунг, давно и твёрдо ассоциирующийся с украин-
ским ультранационализмом. То есть на самом деле с 
неонацизмом – давайте уж скажем без экивоков.

Ещё раз: очень не хочется в данном случае делать 
некие обобщения. Но всё же нельзя отделаться от 
мысли, что определённая часть тех, кто по той или 
иной причине долгое время считался культурной 
и интеллектуальной элитой нашей страны, как-то 
довольно странно к этому своему статусу относит-
ся. Возможно, автор этих строк безнадёжно отстал 
от жизни, но ему всегда казалось, что «элитарность» 
(слово так себе, но оставим именно такое определе-
ние) предполагает не только снимание всяческих 
жизненных сливок и полные зрительные залы, пе-
ред которыми можно более-менее талантливо ли-
цедействовать, но и в немалой степени ответствен-
ность. 

Ответственность самого разного рода – перед со-
бой, перед теми же зрителями (читателями, слуша-
телями – нужное подчеркнуть) и перед обществом 
в целом. Иными словами, перед страной. Перед той 
самой Родиной – и именно с большой буквы. Навер-
ное, не стоит требовать от претендующего на «эли-
тарность» человека быть совершенным идеалом во 
всём – но разве не должен он быть со своей страной 
в те времена, когда каждый публичный голос важен 
и нужен? 

Последние месяцы показали: подобное мнение 
разделяют далеко не все наши «элитарии». Тоже, ве-
роятно, по разным причинам – тут даже элементар-
ную человеческую глупость не надо сбрасывать со 
счетов. Но в таком случае, согласитесь, не стоит им 
рассчитывать и на то, что их «милые шалости» вроде 
выкрикивания неонацистских лозунгов будут вечно 
проходить незамеченными. Ваши имена слишком из-
вестны, что делать. Даже если с какого-то момента их 
совершенно уже не хочется называть.

ƾаǭǤлǤǥ ǆǪǬǪлȷв� 
ǟлавнȲǥ ǬеǠаǦтǪǬ ǟаǣетȲ �ǆуǣǝаǭǭ�.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Гостям музея, к примеру, пред-
ложили поучаствовать в святоч-
ных гаданиях: нащупать в пше-
не фигурки и выбрать одну – она 
и станет предсказателем того, что 
ждать в этом году. А ещё из сундуч-
ка пожеланий доставали записки с 
предсказаниями.

Всё это, конечно, традиции. И 
именно так к этому и стоит отно-
ситься. Такие забавы помогают 
взглянуть не в будущее, а, скорее, во 
времена ушедшие и лучше узнать, 
как и чем развлекались наши пред-
ки. Кстати, проникнуть в тайны и 
образы прошлого помогает в музее 
и выставочный проект «Русский на-
родный костюм: одежда для людей 
и кукол», на котором представлены 
лучшие образцы русских народных 
костюмов, головные уборы, обувь и 
украшения, а также традиционные 
куклы середины XIX века из 16 гу-
бернии России. 

Традиции трансформируются 
под влиянием научного прогрес-
са, и сегодня в интернете можно 
встретить советы, как погадать на 
телевизоре. Нужно сформулиро-
вать вопрос и в полночь включить 
его – первая фраза даст ответ… Если 
не получится, то можно позвонить 
на неизвестный номер и попросить 
назвать имя будущего жениха или 
невесты. С таким же успехом мож-
но использовать и соцсети…

Рождественсͨие 
ͨонʹерт

В других учреждениях куль-
туры Кузбасса также проводят-
ся тематические вечёрки. К при-
меру, в Кемерове шестого января в 
Сквере искусств была организова-
на праздничная программа «Рож-
дественские вечёрки». Для горо-
жан выступили более ста артистов, 

коллективы семи дворцов культу-
ры поздравили горожан с праздни-
ками лучшими творческими номе-
рами.

«Раз в крещенский вечерок» – так 
называется программа, которая в 
январе в кемеровском ДК «Боровой» 
пройдёт для учащихся начальных 
классов в рамках всероссийской ак-
ции «Народная культура для школь-
ников». Во время познавательной 
беседы ребята узнают об истории 
возникновения праздника «Креще-
ние», его традициях и обрядах.

Восьмого января этого года в 
Кузбассе прошёл региональный 
фестиваль-конкурс «Рождествен-
ская звезда». Его учредителем ста-
ло Министерство культуры и на-
циональной политики Кузбасса. 
Фестиваль состоялся в Доме куль-
туры села Красное Ленинск-Куз-
нецкого муниципального округа. 
В конкурсе, посвящённом светло-
му христианскому празднику Рож-

деству Христову, приняли участие 
фольклорные ансамбли, хореогра-
фические, театральные и инстру-
ментальные коллективы из Но-
вокузнецкого, Прокопьевского, 
Берёзовского, Ленинск-Кузнецкого 
городских округов и Промышлен-
новского, Чебулинского, Юргинско-
го, Прокопьевского муниципальных 
округов. Своё творчество коллекти-
вы продемонстрировали в номина-
циях: «Рождественские колядки» 
(интерактивная работа со зрителем), 
«Рождественские обряды и гадания», 
«Рождественское песнопение» (ис-
полнение не более двух произведе-
ний), «Рождественская хореографи-
ческая картинка», «Рождественское 
театрализованное представление», 
«Зимние посиделки и вечёрки».

Для всех желающих в фойе Дома 
культуры кузбасский мастер Ольга 
Балакина провела мастер-класс по 
Кемеровской декоративной росписи.

ǊǦǭана СǪǱаǬева.

  Фото ФеǢора ƿараǫова.

// безопасность

Движение по зимникам

В ˦узбассе стартовал регио-
нальный этап Всероссийской 
олимпиады школьников.

Её участниками стали 2171 стар-
шеклассник Кузбасса, которые 
успешно выполнили задания му-
ниципального тура.

Как сообщил региональный 
Минобр, олимпиадные туры про-
ходят на площадках вузов Кемеро-
ва и Новокузнецка. В образователь-
ных учреждениях организованы 

видео- и общественное наблюдение.
Олимпиада проходит по 22 пред-

метам: математике, русскому язы-
ку, литературе, обществознанию, 
истории, праву, физике, химии, 
биологии, географии, экологии, 
информатике и информационно-
коммуникационным технологиям, 
экономике, ОБЖ, физической куль-
туре, технологии, искусству, астро-
номии и иностранным языкам: 
английскому, немецкому, француз-
скому и китайскому.

Региональный этап завершит-
ся 22 февраля. Участники, на-
бравшие наибольшее количество 
баллов, покажут свои знания в за-
ключительном этапе олимпиа-
ды. Он будет проходить с 16 марта 
по 30 апреля.

Хороший результат на всерос-
сийском уровне позволит школь-
никам получить дополнительные 
баллы за ЕГЭ, а также поступить в 
вузы без экзаменов.

ƾеǬа СǦвǪǬȭǪва.

В ˦узбассе функционируют 
�� ледовых переправ.

В зимний период на территории 
Кузбасса планируется открыть бо-
лее 40 ледовых переправ, в том чис-
ле пешеходные, автомобильные, 
автогужевую и технологические.

Переправы действуют на тер-
ритории Междуреченского, Мы-
сковского и Мариинского город-

ских округов, Крапивинского, 
Промышленновского, Чебулин-
ского, Ижморского, Яшкинского, 
Юргинского и Яйского муници-
пальных округов, а также в Ново-
кузнецком, Таштагольском, Мари-
инском муниципальных районах, 
сообщила пресс-служба регио-
нального МЧС.

Инспекторы Государственной 
инспекции по маломерным судам 

патрулируют несанкционирован-
ные места выезда автотранспорта 
на лёд. Это категорически запре-
щено. В целях безопасности со-
трудники ГИМС рекомендуют куз-
бассовцам передвигаться только по 
официально открытым перепра-
вам и руководствоваться требова-
ниями установленных информаци-
онных знаков.

ƾеǬа СǦвǪǬȭǪва.

// образование

Проверка для интеллектуалов
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// к власти с вопросом

• Натуральная кожа, несколь-
зящая подошва.

• Смена подошвы.
• Полное обновление низа обуви.
• Изменение размера, фасона.
• Изменение высоты каблука.
• Новая обувь на заказ по инди-

видуальным меркам.
• Срок ремонта 3 недели, пред-

оплата 500 рублей. Гарантия, каче-
ство. Тел. 89628975855.

Кировская обувная фабрика принимает зимнюю 
и демисезонную обувь на ремонт.

г. Кемерово 22 января с 14.00 до 18.00 в ДК им. 50 лет Октября
Г. Юрга 22 января с 9.00 до 12.00 в клубе «Строитель»
Г. Тайга 23 января с 9.00 до 13.00 в гостинице «Тайга»

Г. Анжеро-Судженск 24 января с 9.00 до 14.00 в краеведческом музее
Г. Мариинск 25 января с 14.30 до 18.00 в КДО «Праздник», 

ул. Чердынцева, д. 1
Г. Киселёвск 26 января с 15.00 до 17.00 в ДК «Юбилейный»

Семена кормовых культур
8-906-966-77-88

ТРЕБУЮТСЯ ДВОРНИКИ!!!
ü Полный рабочий день
ü Неполный рабочий день
ü ЗАРПЛАТА 3000-20000 руб.

8-951-595-84-09

Информация для собственников (пользователей) 
жилых помещений, расположенных в многоквартирном доме 

по адресу: г. Кемерово, ул. Николая Островского, д. 30, 
обслуживаемом ООО «РЭУ-9» (ИНН 4205206137)

Единая теплоснабжающая организация АО «Кемеровская гене-
рация» с 01.02.2023 года в одностороннем порядке отказывается 
от исполнения договора ресурсоснабжения с ООО «РЭУ-9» (договор 
№ 4168Т от 22.09.2022), предусматривающего поставку коммуналь-
ных ресурсов на отопление и горячее водоснабжение в многоквар-
тирный дом по адресу: г. Кемерово, ул. Николая Островского, д. 30.

Основанием для одностороннего отказа от исполнения договора 
ресурсоснабжения послужило наличие у ООО «РЭУ-9» задолженно-
сти перед АО «Кемеровская генерация» за поставленные в много-
квартирный дом коммунальные ресурсы (тепловая энергия, горячая 
вода) в соответствии с частью 2 статьи 157.2 Жилищного кодекса РФ.

С 01.02.2023 года коммунальные услуги по отоплению и горя-
чему водоснабжению собственникам (пользователям) помещений 
в МКД по адресу: г. Кемерово, ул. Николая Островского, д. 30, бу-
дут предоставляться непосредственно АО «Кемеровская генерация» 
на основании договоров, содержащих положения о предоставлении 
коммунальных услуг, заключенных АО «Кемеровская генерация» с 
собственниками (пользователями) помещений в МКД в порядке, 
предусмотренном действующим законодательством РФ. При этом 
ООО «РЭУ-9» продолжит действовать как исполнитель коммуналь-
ных услуг в части приобретения коммунальных ресурсов для содер-
жания общего имущества.

Для заключения собственником (пользователем) жилого поме-
щения в многоквартирном доме с АО «Кемеровская генерация» в 
письменной форме договора, содержащего положения о предостав-
лении коммунальных услуг, собственнику (пользователю) жило-
го помещения необходимо направить в Кемеровский филиал ООО 
«Сибирская теплосбытовая компания» (агент АО «Кемеровская ге-
нерация» по начислению и сбору платежей за тепловую энергию) 
заявление о заключении договора в 2 экземплярах, содержащее 
информацию, указанную в п. 25 Правил предоставления коммуналь-
ных услуг собственникам и пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов, утвержденных Постановлением Пра-
вительства РФ от 06.05.2011 № 354.

С 01.02.2023 года АО «Кемеровская генерация» будет произво-
дить начисление за отопление и горячее водоснабжение и осущест-
влять прием денежных средств за предоставленные коммунальные 
услуги. Оплату за отопление и горячую воду, поставляемые с февра-
ля 2023 года, необходимо будет вносить в адрес ООО «Сибирская те-
плосбытовая компания» (агент АО «Кемеровская генерация» по на-
числению и сбору платежей за тепловую энергию и горячую воду).

Дополнительную информацию о порядке расчетов, условиях и 
сроках заключения договоров можно получить в Центре обслужи-
вания клиентов Кемеровского филиала ООО «Сибирская теплосбы-
товая компания» (г. Кемерово, пр. Ленина, 90/3, кабинет 217), теле-
фон: 45-35-13.

АО «Кузбасс-пригород», в соответствии с постановлением 
Правительства РФ от 27.11.2010 № 939, Приказом ФАС России 
от 12.04.2011 № 263 и Приказом ФСТ от 19.04.2011 г. № 158-
т, разместило информацию о своей деятельности на страни-
це в сети интернет, используемой акционерным обществом 
для раскрытия информации: http://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=29395. 

Кадастровый инженер Дулова Наталья Анатольев-
на, действующий на основании квалификационного 
аттестата № 42-12-273 от 23.11.2012 г., реестровый но-
мер: 23153, адрес: 650071, Кемеровская обл., г. Кеме-
рово, Щегловская ул., дом 1, а/я 4591, телефон 8-923-
467-91-06, e-mail: geo93@internet.ru, подготовивший 
проект межевания земельного участка, уведомля-
ет участников долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 42:01:0000000:118 о 
согласовании проекта межевания земельного участка 
(размеров и местоположения границ), выделяемого в 
счет земельной доли, находящейся в общей долевой 
собственности, Орлова Анатолия Ивановича, место-
положение выделяемого земельного участка: Рос-
сийская Федерация, Кемеровская область – Кузбасс, 
Беловский муниципальный округ, колхоз «Каралдин-
ский».

Кадастровый номер и адрес исходного земельно-
го участка: 42:01:0000000:118, расположен: Кемеров-
ская обл., р-н Беловский, колхоз «Каралдинский».

Заказчиком кадастровых работ является Орлов 
Анатолий Иванович, почтовый адрес: 650071, Кеме-

ровская обл., г. Кемерово, пр-т Весенний, 8-36, тел.: 
89234710489.

Для ознакомления с проектом межевания зво-
нить по телефону: 8-923-467-91-06, для согласова-
ния даты и времени предполагаемого посещения. По 
предварительному согласованию даты и времени с 
проектом межевания можно ознакомиться по адресу: 
Кемеровская обл., г. Кемерово, ул. Ноградская, д. 21, 
тел.: 8-923-467-91-06.

Обоснованные возражения с предложениями по 
доработке проекта межевания относительно размера 
и местоположения границ выделяемого земельного 
участка принимаются после ознакомления по почто-
вому адресу: 650071, Кемеровская обл., г. Кемерово, 
Щегловская ул., дом 1, а/я 4591, на Дулову Наталью 
Анатольевну – в течение 30 календарных дней с мо-
мента опубликования извещения. При проведении 
согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь оригиналы документов о правах на 
земельный участок, документ, удостоверяющий лич-
ность, нотариально удостоверенную доверенность, в 
случае представления интересов доверителем.

Извещение о месте и порядке ознакомления 
и необходимости согласования проекта межевания земельного участка

Уважаемые читатели!
В спецвыпуске «Лунный календарь-2023» в газете 

«Кузбасс» от 20 декабря 2022 г. допущена техническая 
ошибка, а именно в колонке «Запрещенные дни» сле-

дует читать: «...для посева, посадки, пересадки (пол-
нолуние)», «...для пересадки, обрезки, пасынкования 
(новолуние)».

Приносим свои извинения за допущенную ошибку.

ʳважаемые кузбассовцы� С �� по �ͽ 
января �ͽ�� года вы можете обратиться 
к заместителю губернатора ˦узбасса, за-
местителю председателя правительства 
˦узбасса, руководителям структурных 
подразделений администрации правитель-
ства ˦узбасса, исполнительных органов 
˦емеровской области – ˦узбасса по теле-
фонам прямой линии�
�� января �понедельник� – Вуйциков ˢлек-
сей ʼрьевич – и.о. начальника департамента 
административных органов администрации 
правительства Кузбасса, тел. � ������ ��-��-
�� �с �� до �� часов�.
�� января �вторник� – Старосвет ʲео-
нид Владимирович – заместитель пред-
седателя правительства Кузбасса – министр 
промышленности и торговли Кузбасса, тел. 
� ������ ��-��-�� �с �� до �� часов�.
�� января �среда� – ˭урбаба ˩льга Владис-
лавовна – заместитель губернатора Кузбасса 

(по внутренней политике), тел. � ������
��-��-�� �с �� до �� часов�.

– ˮедюнина ˥лена ˤеннадьевна – министр 
социальной защиты населения Кузбасса, 
тел. � ������ ��-��-�� �с �� до �� часов�.

– ʭеглов ʮмитрий ˥вгеньевич – министр 
здравоохранения Кузбасса, тел. � ������
��-��-�� �с �� до �� часов�.
�� января �четверг� – ʮудаков ˥вгений 
Михайлович – начальник инспекции государ-
ственного строительного надзора Кузбасса, 
тел. � ������ ��-�ͽ-�� �с �� до �� часов�.
�ͽ января �пятница� – Пытченко ˦онстан-
тин Владимирович – министр экономическо-
го развития Кузбасса, тел. � ������ ��-��-�� 
�с �� до �� часов�.

ǟжедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кузбасса: 
� ������ ��-��-��.

В соответствии с Федеральным законом от 
24.10.97 № 134-ФЗ «О прожиточном минимуме 
в Российской Федерации», абзацами шестым и 
седьмым пункта 9, абзацем шестым пункта 10 
Правил установления величины прожиточного 
минимума на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам насе-
ления в субъектах Российской Федерации на 
очередной год, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 
26.06.2021 № 1022 «Об утверждении Правил 
установления величины прожиточного мини-
мума на душу населения и по основным соци-
ально-демографическим группам населения 
в субъектах Российской Федерации на оче-
редной год», пунктом 3 постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 28.05.2022 
№ 973 «Об особенностях исчисления и уста-
новления в 2022 году минимального размера 
оплаты труда, величины прожиточного мини-
мума, социальной доплаты к пенсии, а также 
об утверждении коэффициента индексации 
(дополнительного увеличения) размера фик-
сированной выплаты к страховой пенсии, ко-
эффициента дополнительного увеличения сто-
имости одного пенсионного коэффициента и 
коэффициента дополнительной индексации 
пенсий, предусмотренных абзацами четвер-
тым – шестым пункта 1 статьи 25 Федерально-
го закона «О государственном пенсионном обе-
спечении в Российской Федерации» и в связи с 

увеличением величины прожиточного миниму-
ма на душу населения в целом по Российской 
Федерации на 2023 год Правительство Кеме-
ровской области – Кузбасса постановляет:

1. Установить с 01.01.2023 величину про-
житочного минимума в целом по Кемеров-
ской области – Кузбассу на душу населения 

– 13081 рубль, для трудоспособного населения – 
14258 рублей, пенсионеров – 11250 рублей, де-
тей – 13299 рублей.

2. Департаменту информационной поли-
тики Администрации Правительства Кузбасса 
опубликовать настоящее постановление в газе-
те «Кузбасс».

3. Настоящее постановление подлежит опу-
бликованию на сайте «Электронный бюллетень 
Правительства Кемеровской области – Кузбас-
са». 

4. Контроль за исполнением настоящего по-
становления возложить на заместителя пред-
седателя Правительства Кемеровской области 

– Кузбасса – министра промышленности и тор-
говли Кузбасса Старосвета Л.В.

5. Настоящее постановление вступает в 
силу с 01.01.2023 и действует по 31.12.2023.

Первый заместитель Губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса – 

председатель Правительства  
Кемеровской области – Кузбасса 

И.В. Середюк.

ПРАВИТЕЛЬСТВО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от «14» декабря 2022 г. № 825 г. Кемерово

͍͠ ͱстановлении вели͵ин прожито͵но͢о минимͱма на дͱͶͱ 
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ŘоŬодũ ȟ лёŻнũƈ�

 Фото ǭреǢоставǩеǫо ǭресссǩуǤǟоǧ МеǤǢуǫароǢǫоǡо аȶроǭорта ǋовокузǫеȯк.

«Из аэропорта Кемерова 
с 1 апреля можно будет дваж-
ды в неделю слетать в Сургут, а 
с 1 мая ещё и в Читу, Уфу и Гор-
но-Алтайск. Из Новокузнецка – 
в Иркутск и Махачкалу», – от-
метил Андрей Панов.

Он напомнил, что в настоя-
щее время субсидируемые рей-
сы из Кемерова и Новокузнец-
ка выполняются в Новосибирск, 
Красноярск, Екатеринбург, Ка-
зань, Омск, Сочи. Кроме того, из 
Новокузнецка с начала 2023 года 
дважды в неделю летают само-
лёты в Сургут и Тюмень.

В текущем году из регио-
нального бюджета на развитие 
межрегиональной маршрутной 
авиасети Кузбасса будет выде-
лено 300 миллионов рублей, эта 
цифра более чем в два раза су-
щественнее 140 миллионов руб-
лей, ассигнованных на эти цели 
в 2022 году.

БолͺͶаͽ строΨͨа 
и ͼ͠илеΨнΨ пассажир

В кемеровском аэропорту в 
прошедшем году начались рабо-
ты по реконструкции аэродром-
ной инфраструктуры. Об этом 
рассказали в пресс-службе ФКУ 
«Ространсмодернизация».

Первый этап предусматри-
вает реконструкцию части 
взлётно-посадочной полосы в 
1020 метров. Согласно проек-
ту, также будет проведена ре-
конструкция части перрона и 
рулёжных дорожек, строитель-
ство водоочистных сооружений 
аэродрома и новой системы во-
доотведения.

На данный момент на объекте 
уже ведутся подготовительные 
работы. Строительно-монтаж-
ные работы пройдут без пре-
кращения лётной деятельности 
аэропорта. В планах завершить 
первый этап реконструкции в 
2023 году.

«Создание современной аэро-
дромной инфраструктуры, отве-
чающей международным требо-
ваниям, позволит значительно 
повысить уровень лётной без-
опасности аэропорта, а также 
принимать воздушные суда типа 
Boeing-777-300ER», – сообщили 
в пресс-службе ФКУ «Ространс-
модернизация».

Помимо этого, в ведомстве 
отметили, что объём пассажир-
ских перевозок к 2035 году со-
ставит более 700 тысяч человек 
в год, а интенсивность движения 
воздушных судов – 4810 воз-
душно-посадочных операций в 
год.

Международный аэропорт 
Новокузнецк имени Бориса Во-
лынова в январе подвёл произ-
водственные итоги 2022 года. 
Суммарно за этот период воз-
душная гавань обслужи-

ла 416200 пассажиров, что по 
сравнению с 2021 годом больше 
на 5 процентов и стало рекор-
дом в новейшей истории авиа-
гавани.

В прошлом году были запу-
щены новые рейсы и направле-
ния: это Казань и Сургут. Кроме 
того, авиакомпания S7 увеличи-
ла частоты, UTair открыл новые 
маршруты, «Аэрофлот» ввёл до-
полнительный рейс на Москву и 
стал перевозчиком юбилейно-
го пассажира, возобновила по-
лёты авиакомпания NordStar. 
Аэропорт стал базовым для од-
ного из крупнейших российских 
перевозчиков – авиакомпании 
Nordwind.

«С конца 2021-го аэропорт 
перешёл под управление ком-
пании «Сибирские аэропор-
ты» и началось активное раз-
витие авиагавани. Особенно 
хорошо прошла вторая поло-
вина года: благодаря работе с 
авиакомпаниями запущены но-
вые маршруты и увеличено ко-
личество рейсов; при поддержке 
правительства Кузбасса внедре-
ны новые субсидированные на-
правления; впервые за почти 
30 лет посадочная площадка 
Таштагол начала принимать са-
молёты», – прокомментировал 
генеральный директор аэропор-
та Новокузнецк Кирилл Ерма-
ков.

В 2022-м начал работать 
единственный в стране удалён-
ный багажный терминал, бла-
годаря которому горнолыжный 

курорт «Шерегеш» стал ещё до-
ступнее. 

«Спустя почти 30 лет нам уда-
лось возродить малую авиацию 

– мы открыли взлётно-посадоч-
ную полосу на таштагольской 
площадке. Наконец, впервые в 
новейшей истории мы достигли 
рекордного 400-тысячного пас-
сажиропотока», – продолжил 
Кирилл Ермаков.

К настоящему времени у но-
вокузнецкого аэропорта мо-
дернизирована привокзальная 
площадь. Теперь здесь есть лив-
невая канализация, удобные 
пандусы и парковки. Уже в 2023 
году к горнолыжному сезону 
распахнёт свои двери новый тер-
минал. За увеличением площади 
последует и увеличение мощно-
стей, пропускной способности 
аэропорта.

С января воздушная гавань 
начала принимать рейсы из 
Сургута и Тюмени. В мае – из 
Махачкалы. Это только те на-
правления, по которым уже есть 
соглашения.

За первую неделю года уже за-
пущено 2 новых рейса в Тюмень 
и Сургут, в планах на 2023 год 
расширение маршрутной сети, 
увеличение количества рейсов, 
а также открытие нового терми-
нала.

͐троителͺство 
аͻропорта ͗ере͢еͶ

Осенью 2022-го Международ-
ный аэропорт Кемерово объя-
вил тендер на проектирование 
аэропортового комплекса в по-
сёлке Шерегеш. В дальнейшем 
планируется, что оператор ке-
меровского аэропорта выступит 
заказчиком работ по строитель-
ству аэровокзала на горнолыж-
ном курорте.

«Развитие спортивно-тури-
стического комплекса «Шере-
геш» – одно из приоритетных 

направлений в сфере туристи-
ческой отрасли не только Куз-
басса, но и России: к нам при-
езжают внутренние туристы и 
зарубежные. Им необходимо 
обеспечить максимально ком-
фортные условия и транспорт-
ную доступность. В настоящее 
время ближайший аэропорт на-
ходится в Новокузнецке – это 
180 километров от Шерегеша. 
Для максимально эффективной 
работы, увеличения его посеща-
емости мы приняли решение по-
строить современный аэропорт 
в непосредственной близости от 
курорта», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев.

Согласно техническому за-
данию, аэропортовый комплекс 
будет состоять из взлётно-по-
садочной полосы, зданий и со-
оружений, предназначенных 
для приёма и отправки воздуш-
ных судов, аэровокзала, привок-
зальной площади и современной 
инфраструктуры. Воздушная 
гавань будет работать круглого-
дично и круглосуточно.

Планируется, что площадь 
аэровокзала составит 4000–
5000 кв. м и будет рассчитана на 
пассажиропоток в 200 тысяч че-
ловек в год. Объект предусма-
тривает создание точек обще-
пита, магазинов, здравпункта, 
комнаты матери и ребёнка. Так-
же проект должен включать 
привокзальную площадь, подъ-
ездные пути, внутренние проез-
ды, парковочные пространства, 
благоустройство и озеленение.

Срок проектирования – не 
более 18 месяцев, включая вре-
мя на положительное заключе-
ние государственной эксперти-
зы по материалам инженерных 
изысканий, проектной, сметной 
документации, полный пакет 
тендерной документации, необ-
ходимой для проведения кон-
курсных мероприятий по выбо-
ру генерального подрядчика.

Начальная максимальная 
цена контракта на проектирова-
ние составляет 401 млн рублей. 
Инвестор проекта – аэропорто-
вый холдинг «Новапорт», уже 
развивающий в Кузбассе Меж-
дународный аэропорт Кемерово 
им. А.А. Леонова. 

͂ ͢ор   ͻͨспрессом
И пару слов о железнодо-

рожном транспорте. С 12 ноя-
бря 2022 года возобновил кур-
сирование туристический поезд 
«Шерегеш-экспресс» по маршру-
ту Новокузнецк – Чугунаш. На-
чало движения поезда совпадает 
с датой официального откры-
тия горнолыжного сезона на по-
пулярном кузбасском курорте 
«Шерегеш».

Поездку на турпоезде можно 
совершить по субботам и вос-
кресеньям, а также в празднич-
ные дни. Отправление состава 
со станции Новокузнецк – в 7.03, 
прибытие в Чугунаш – в 9.56. На 
станции Чугунаш пассажиры пе-
ресаживаются в автобусы, ко-
торые доставляют туристов к 
горе Зелёной и в посёлок Шере-
геш. Отправление автобусов из 
Чугунаша – в 10.15. У подножия 
горы Зелёной остановка авто-
бусов предусмотрена у подбра-
сывающего подъёмника GeshFly 
(ул. Снежная, 8/2) и в посёлке 
Шерегеш (ул. Гагарина, 12а).

В обратный рейс автобусы 
от остановки на улице Гагарина, 
12а, будут отправляться в 16.45, 
от остановки у подбрасываю-
щего подъёмника – в 17.05. От-
правление турпоезда со станции 
Чугунаш – в 18.03, прибытие в 
Новокузнецк – в 21.00.

В составе туристического по-
езда «Шерегеш-экспресс» есть 
четыре вагона: три вагона эко-
номкласса и один вагон первого 
класса. Каждый вагон оборудо-
ван креплениями для бесплат-
ного провоза горнолыжного сна-
ряжения. В пути работает кафе, 
камеры хранения, оборудована 
детская игровая зона, также пас-
сажиры могут зарядить мобиль-
ные устройства.

Для удобства туристов, прибы-
вающих на отдых из других регио-
нов поездами дальнего следования 
до ст. Новокузнецк, обеспечена 
стыковка с двумя поездами: № 137 
сообщением Нижневартовск – Но-
вокузнецк и № 77 сообщением 
Абакан – Пермь. В обратном на-
правлении – стыковка с четырь-
мя поездами: № 117 сообщением 
Новокузнецк – Москва, № 137 со-
общением Новокузнецк – Нижне-
вартовск, № 59 сообщением Но-
вокузнецк – Кисловодск и № 78 
сообщением Пермь – Абакан. Для 
транзитных пассажиров органи-
зовано бесплатное пребывание в 
бизнес-зале вокзала Новокузнец-
ка для ожидания отправления 
турпоезда.

С расписанием движения 
и стоимостью проезда в поез-
де «Шерегеш-экспресс» можно 
ознакомиться на сайте компа-
нии, а также с 8.00 до 20.00 по 
телефону диспетчера АО «Куз-
басс-пригород», пояснили в же-
лезнодорожном ведомстве.

ǀǨǤтǬǤǥ ǏваǬǪв.

Субсидируемые авиарейсы по шести направле-
ниям будут открыты зимой-весной из аэропор-
тов ˦емеровской области, об этом рассказал 
замгубернатора региона ˢндрей Панов. ˦роме 
того, уже сейчас перевозчики увеличили число 
вылетов по таким популярным маршрутам, как 
˦азань, Санкт-Петербург и Сочи.
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 ǌсоǟеǫǫо Ǥитеǩеǧ ƿараǫовки оǟраǢоваǩ ǫовȴǧ стоматоǩоǡиȰескиǧ каǟиǫет. 

śелемедицинũ œżŰŪũźźũ

 Фото МиǫзǢрава ǈузǟасса.

– Дистанционно врачи могут обсуж-
дать истории болезни сложных паци-
ентов, просматривать лабораторные и 
диагностические исследования, обмени-
ваться графическими данными, резуль-
татами исследований. Сегодня на портале 
зарегистрировано более 900 медицин-
ских работников из 90 медицинских ор-
ганизаций региона. С октября 2022 года 
проведено более 1000 консультаций 
по 51 профилю: кардиология, онкология, 
инфекционные болезни, – рассказал ми-
нистр здравоохранения Кузбасса Дми-
трий Беглов.

͒лͱ͵Ͷениͽ по всем Ͳронтам
В рамках программы модернизации 

первичного звена здравоохранения нац-
проекта «Здравоохранение» в Кузбассе 
проходит масштабная замена устаревших 
ФАПов на современные модульные стро-
ения, а также проводятся капитальные 
ремонты в зданиях амбулаторий. Парал-
лельно в рамках регионального проекта 
«Создание единого цифрового контура в 
здравоохранении на основе единой госу-
дарственной информационной системы 
здравоохранения (ЕГИСЗ)» каждое ме-
дицинское структурное подразделение 
обеспечивается точкой доступа в интер-
нет, компьютером и программным обе-
спечением.

– Кузбасский областной медицинский 
информационно-аналитический центр 
имени Р.М. Зельковича внедрил портал, 
доступный всем врачам и фельдшерам. 
Сейчас консультации на нём проходят в 
режиме «врач-врач», но в ряде ФАПов уже 
появилась возможность сажать перед мо-
нитором пациентов. И эта практика будет 
широко применяться, что особенно важ-
но для небольших муниципалитетов, – 
поясняет главный областной специалист 
по терапии и общей врачебной практике 
Лариса Токарева. – На портале есть воз-
можность получить консультацию, за-
грузив документы – выписки из истории 
болезни, анализы и другое. Профильный 
специалист ответит в письменном виде. 
А можно подключиться по видеосвязи. 
Сейчас идёт процесс обучения фельдше-
ров. 98% наших специалистов уже переш-
ли на использование электронной базы.

͌иͨаͨих о͵ередеΨ
Портал устроен максимально удоб-

но. Медучреждения открывают специ-
альные лоты. Фельдшер выбирает нуж-
ного специалиста и записывается к нему 
на консультацию, в ответ получает дату и 
время, в которые произойдёт сеанс свя-
зи. Все документы, которые загрузили 

в ФАПе или поликлинике, сразу же ото-
бражаются в личном кабинете у вра-
ча. Никакой бумажной волокиты. После 
консультации все протоколы и выписки 
фельдшер может добавить в электронную 
карту пациента, а также распечатать на 
принтере.

– В системе задействованы все мед-
организации региона. Попасть на при-
ём можно не только к специалистам из 
крупных областных больниц, но и из 
районных. Направлений очень много: 
пульмонология, гастроэнтерология, эн-
докринология, акушерство и гинеколо-
гия, нефрология, кардиология, невро-
логия и другие. Система замечательная! 
Все необходимые анализы и измерения 
пациент делает в своём населённом пун-
кте, а консультацию получает дистан-
ционно у профильного специалиста, не 
тратя силы и время на дорогу, – расска-
зывает Лариса Токарева.

͌епрервное о͠ͱ͵ение
Подобные консультации полезны не 

только для пациентов. Фельдшер получа-
ет возможность повысить свои компетен-
ции, видя, как происходит приём у других 
врачей. В обычной медицинской практи-
ке такой возможности у специалистов, 
как правило, не бывает.

– Терапевты и фельдшеры раньше мог-
ли только выписать направление на кон-
сультацию к специалисту. Теперь же вме-
сте со своим пациентом они попадают на 
приём. И это очень ценный опыт для ме-
дицинского работника. Например, если 
у человека никак не корректируется дав-
ление, то опытный кардиолог знает, что 
именно нужно уточнить. И эти вопросы 
фельдшер сможет задавать и другим лю-

дям с подобными проблемами, – говорит 
Лариса Токарева.

Портал паʹиента
Цифровизация – одно из приори-

тетных направлений работы системы 
здравоохранения по всей стране. По-
этому сейчас специалисты КОМИАЦ 
им. Р.М. Зельковича ведут настройку си-
стемы, чтобы на портале «Госуслуги» куз-
бассовцы могли без проблем и сбоев за-
писываться к врачу, на вакцинацию, 
диспансеризацию, открепиться или при-
крепиться к поликлинике.

Кроме того, в этом году в Кемеров-
ской области планируется запуск меди-
цинского «Портала пациента». По факту 
в смартфоне человека будет находиться 
его медицинская карта со всеми данными 
исследований и посещений врача. С этой 
электронной картой кузбассовец сможет 
обратиться в любое медучреждение ре-
гиона для консультации или лечения.

͌оваͽ ам͠ͱлаториͽ
Теперь воспользоваться всеми преи-

муществами телемедицины смогут в селе 
Барановка Кемеровского округа. Здесь 
начала работу новая амбулатория.

Модульное здание площадью 387 кв. м 
построили по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения нац-
проекта «Здравоохранение». Старое зда-
ние уже перестало отвечать современным 
требованиям. Теперь жители смогут по-
лучать медпомощь в комфортных усло-
виях.

– Мы продолжаем работу по повыше-
нию доступности медицины в Кузбассе. 
В прошлом году по нацпроекту «Здраво-

охранение» в муниципалитетах региона 
начали работу 73 ФАПа и амбулатории. 
С сегодняшнего дня в Барановке 1295 че-
ловек, в том числе 262 ребенка, будут по-
лучать медицинскую помощь в современ-
ных условиях и рядом с домом. В 2023 
году планируем построить и открыть ещё 
42 таких пункта, – подчеркнул губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев.

Для того чтобы сделать приём пациен-
тов наиболее комфортным, потоки взрос-
лых и детей были разделены. В здании 
оборудовали регистратуру, процедурный 
и прививочный кабинеты. Здесь же рабо-
тает дневной стационар, есть просторный 
коридор с удобными местами ожидания, 
кабинет здоровья для детей, акушера-ги-
неколога, педиатра, стоматолога, физио-
кабинет, кабинет забора крови. Выделе-
на санитарная зона. Санузел рассчитан на 
лиц с ограниченной мобильностью.

Амбулатория оснащена всем необхо-
димым оборудованием: высокотехно-
логичным аппаратом для автоматизи-
рованной и дистанционной оценки ЭКГ, 
автоматическим наружным дефибрил-
лятором с функцией голосовых подска-
зок, одеялом с подогревом для новорож-
дённых, укладками для оказания первой 
медицинской помощи. Техника позво-
лит оперативно снимать и оценивать 
электрокардиограмму посредством дис-
танционного консультирования, оказы-
вать экстренную помощь всем категори-
ям пациентов, включая новорождённых. 
Имеется портативный аппарат для опре-
деления уровня сахара, холестерина и ге-
моглобина в крови. К радости жителей, в 
ФАПе работает стоматологический каби-
нет, оснащённый современной функцио-
нальной установкой с врачебным блоком 
управления инструментами.

Во всех кабинетах есть холодильни-
ки и шкафы для хранения медикаментов. 
Рабочие места врачей и медицинских се-
стёр, регистратура оснащены компью-
терной техникой, позволяющей оформ-
лять электронные протоколы осмотра и 
вносить результаты исследований в элек-
тронную амбулаторную карту. По регио-
нальному проекту «Создание единого 
цифрового контура в здравоохранении на 
основе единой государственной инфор-
мационной системы здравоохранения 
(ЕГИСЗ)» в амбулатории проведён высо-
коскоростной интернет по оптоволокну, 
благодаря чему будут проходить телеме-
дицинские консультации – врачи смогут 
обсуждать с коллегами из районной и об-
ластных больниц состояние пациентов в 
режиме видеоконференции. Это обеспе-
чит жителям посёлка доступность и вы-
сокое качество медицинской помощи.

Светлана Булаева.

˫аньше, чтобы получить консультацию узкого 
специалиста, жителям отдалённых муниципа-
литетов региона приходилось решать задачу 
со звёздочкой� записаться на приём в медуч-
реждение крупного города и добраться до 
него. При этом ожидание появления места в 
очереди к врачу также могло длиться доволь-
но продолжительное время. ˢ ведь чем раньше 
будет диагностирована проблема и составлен 
протокол лечения, тем больше шансов на бла-
гополучный исход заболевания. ˦ счастью, 
технологии не стоят на месте. В ˦узбассе обно-
вили региональную систему телемедицинских 
консультаций. ˭еперь медики из отдалённых и 
труднодоступных территорий могут на специ-
альном портале получать консультации коллег 
из различных областных клиник.
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ŕедведƅ ŘоŻũŸыƀ ȟ 
Ŭлũвный ŸомоƂниų ŸедũŬоŬов

  ƾǫастасиȸ ƾвтуȱеǫко. Фото ǈǎǆǍǈиǍǎǌ.

// между тем

КаɎдая из уɔастниц предста-
вила своַ проект по воспита-
ни и развити дошкольни-
ков. Интересныȳ идеַ было 
много� ɚто и мини�музеַ 
«История в ɔемодане»
 и про-
грамма «ȧ ɔего наɔинается 
Ȧодина»
 и лɚпбук «ȣаколен-
ная книга»
 и другие.

  Фото из ǩиȰǫоǡо архива ǭеǢаǡоǡа.

Напомним: это профильное 
состязание для педагогических 
работников дошкольного обра-
зования направлено на создание 
условий и стимулов к развитию 
творческой инициативы, про-
фессиональному совершенство-
ванию. Есть в нём и непремен-
ное условие: претендентами на 
победу могут стать только номи-
нанты с трудовым стажем не ме-
нее трёх лет.

На сей раз в региональном 
этапе приняли участие 27 вос-
питателей, три музыкальных 
руководителя, учитель-лого-
пед, инструктор по физическому 
воспитанию и педагог-психолог 
в возрасте от 27 до 45, которые 
верны делу от трёх до 23 лет.

В числе участников конкурса 
были педагоги, имеющие мно-
гочисленные федеральные и ре-
гиональные награды, а также 
благодарственные письма и по-
чётные грамоты Министерства 
образования Кузбасса. Кроме 
того, в состязании за победу бо-
ролись представители педагоги-
ческих династий.

Сам конкурс состоял из заоч-
ного и очного этапов. Заочный 
этап включал задания «Интер-
нет-портфолио» и «Педагоги-
ческое мероприятие с детьми». 
Очный – «Моя педагогическая 
находка», «Мастер-класс со 
взрослыми» и «Педагогические 
дебаты» (в общем-то, смысл 
каждого испытания отражён в 
названии).

Как сообщили в Министер-
стве образования Кузбасса, по 
итогам регионального этапа 
всероссийского конкурса были 
определены четыре лауреата. 
Ими стали: Елена Белая, музы-
кальный руководитель детско-
го сада № 37 «Искорка» Между-
реченского городского округа, 
Татьяна Лачкова, воспитатель 
детского сада № 42 Анжеро-
Судженского городского округа, 
Оксана Лютикова, учитель-ло-
гопед из Зеленогорского детско-
го сада № 6 «Улыбка» Крапивин-
ского муниципального округа, и 
Ирина Цепляева, педагог-психо-
лог детского сада № 34 Осинни-
ковского городского округа.

Кроме того, по итогам кон-
курсных испытаний оргкомитет 
учредил и специальные номина-
ции. Так, в номинации «Лучшая 
педагогическая находка» отме-
чена Светлана Шибеко из Ле-
нинска-Кузнецкого. По резуль-
татам интернет-голосования, 
которое проходило на офици-
альном сайте конкурса, облада-
телем «Приза зрительских сим-
патий» стала Ирина Мангазеева, 
представляющая Яйский муни-
ципальный округ.

Приз за «Лучшее педагоги-
ческое мероприятие с детьми» 
получила Ирина Погорелова из 
Киселёвского городского окру-
га. Специальную номинацию 
«Успех в профессии» присудили 
Наталье Пожарской из Тисуль-
ского муниципального округа. 
Призом в номинации «Лучший 
опыт работы по нравствен-
но-патриотическому воспита-
нию детей дошкольного возрас-
та» эксперты наградили Дарью 
Мурзинцеву из Промышленнов-
ского муниципального округа.

А триумфатором названа 
Анастасия Автушенко, воспита-
тель средней группы детского 
сада № 10 «Аленький цветочек» 
Прокопьевского городского 
округа. Теперь ей предстоит ти-
ражировать свои успешные пе-
дагогические практики в нацио-
нальном этапе конкурса.

Анастасии Константиновне 
27 лет, семь из которых она тру-
дится в детском саду. «С юных 
лет знала, что мой профессио-
нальный путь будет связан 
именно с детьми, – рассказала 
она. – Поступила в Киселёвский 
педагогический колледж на спе-
циальность «Преподавание в 
начальных классах общеобра-

зовательной школы». Но однаж-
ды летом довелось поработать в 
одном из садиков в должности 
младшего воспитателя. Я про-
никлась жизнью, настроени-
ем дошкольного образования и 
даже перевелась на другой курс – 
в итоге стала дипломированным 
воспитателем». К слову говоря, 
в 2023-м Анастасия оканчивает 
ещё и Томский государственный 
университет.

На региональном этапе кон-
курса «Воспитатель года России» 
самым волнительным для Ана-
стасии Автушенко оказалось за-
дание «Моя педагогическая на-
ходка». «Важно было не просто 
рассказать о проекте, методиках, 
используемых в работе, – пред-
стояло построить презентацию 
таким образом, чтобы эксперты 
максимально погрузились в со-
держательную часть, загорелись 
идеей и главной задачей педаго-
гической инициативы», – объяс-
нила собеседница.

Надо отметить, что прокоп-
чанке в полной мере удалось до-
стичь желаемого. Воспитатель 
с успехом защитила проект, на-

правленный на патриотическое 
воспитание, – «В объективе гор-
дости и славы».

Разработка состоит из не-
скольких составляющих: снача-
ла детей знакомят с городами-
героями, памятными местами 
боевой славы посредством вир-
туальных экскурсий. Причём 
используется оригинальный 
контент: педагог выстроила об-
разовательный мостик с некото-
рыми детскими садами городов-
героев, которые предоставляют 
занимательную видеосъёмку 
своих достопримечательностей. 
Взамен коллектив прокопьев-
ского учреждения отправляет 
кадры узнаваемых мест Проко-
пьевска. Иной раз воспитатели 
организовывают и телемост, что 
также вызывает неподдельный 
интерес у детских пытливых 
умов.

«В рамках проекта прово-
дим и пешую экскурсию по па-
мятным местам нашего города», 

– рассказала победительница 
профессионального конкурса.

Ну а чтобы закрепить полу-
ченные знания, Анастасия Кон-

стантиновна с воспитанниками 
всю информацию анализируют, 
осмысливают, а потом запол-
няют авторское пособие «Кни-
габум», которое представляет 
собой книгу с плотными стра-
ницами и прозрачными карма-
нами. Любопытно, что этот са-
миздат не просто рукописный, 
а рукотворный: каждая его 
глава выполнена в определён-
ной технике – здесь и витраж, 
и квиллинг, и другие направ-
ления. После ребята в детса-
довской видеостудии снимают 
небольшой, но довольно-таки 
информативный ролик – бук-
трейлер. «Благодаря примене-
нию современных информа-
ционно-ком м у никационны х 
технологий, излагаемый мате-
риал дети усваивают в полном 
объёме, а главное – делают это 
с желанием», – объяснила вос-
питатель.

Добавим: главным провод-
ником по страницам истории в 
рамках проекта «В объективе 
гордости и славы» является не 
воспитатель, а медведь Потапыч. 
Именно он рассказывает девчон-
кам и мальчишкам о доблестных 
страницах истории нашего Оте-
чества. Герой цифровой, но есть 
и его версия в материальном во-
площении. Это большая игруш-
ка-талисман, которая живёт в 
видеомастерской садика.

Важно, что в образователь-
ный проект вовлекаются и роди-
тели ребятишек, которые всегда 
готовы оказать посильную по-
мощь.

А вообще, в «Аленьком цве-
точке» патриотическому вос-
питанию подрастающего 
поколения уделяется самое при-
стальное внимание. К приме-
ру, педагоги одними из первых 
начали проводить шествие Бес-
смертного полка на территории 
учреждения. Перед шествием 
организовывают уроки, на кото-
рых дети рассказывают о геро-
ях и совершённых ими подвигах. 
«Для нас как педагогов особенно 
ценно, что дети старшей и под-
готовительной групп осознан-
но принимают участие в акции 
«Бессмертный полк», – подчер-
кнула Анастасия Константинов-
на.

Для справки. Учредителями 
регионального этапа Всероссий-
ского конкурса «Воспитатель 
года России» выступают Мини-
стерство образования Кузбасса, 
Кузбасская региональная орга-
низация Профессионального со-
юза работников народного об-
разования и науки Российской 
Федерации.

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

В ˦узбасском региональном институте 
повышения квалификации и переподготовки 
работников образования прошёл областной 
этап Всероссийского конкурса �Воспитатель 
года ˫оссии�, в котором уверенную победу 
одержала прокопчанка ˢнастасия ˢвтушенко.

// кстати

ȣа торɎественноַ церемо-
нии уɔастники областного 
ɚтапа национального конкур-
са промастерства были на-
граɎдены дипломами
 серти-
икатами и подарками.
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 Фото ФȹǢора ƿараǫова.

ŕеƀŻы źŪывũƇŻźƈ�

Поме͵таем�
В этом году темой кон-

курса стала «Мечты в но-
вогоднюю ночь». «Берё-
зовские коммунальные 
системы» показали нео-
классическую рифмован-
ную историю Снегурочки 
и Деда Мороза. Временное 
расставание, не слишком 
удачное сватовство боро-
датого персонажа. И счаст-
ливое воссоединение глав-
ной новогодней пары. При 
этом сама территория ко-
тельной № 6 превратилась 
в новогодний сказочный 
лес. За яркую иллюмина-
цию и креативный сцена-
рий комиссия, куда вошли 
руководители всех пред-
приятий компании и акти-
висты молодёжного сове-
та, присудили берёзовским 
коммунальщикам почётное 
третье место в конкурсе.

По сути, каждый ново-
годний конкурс СКЭК – это 
череда праздничных пред-
ставлений. Каждый участ-
ник постарался найти свою 
изюминку. Старания кон-
курсантов комиссия оце-
нивала очно. А в режиме 
онлайн все желающие мог-
ли принять участие в голо-
совании в Telegram-канале 
компании: @oao_skek.

͊едоваͽ сͨазͨа
О заячьем счастье пове-

дали работники АО «Кеме-
ровская горэлектросеть». 
Главный символ наступа-
ющего года вместе с дру-
зьями смог осуществить 
свои мечты в удивитель-
ном ледяном лесу. На его 
создание ушло немало сил.

– Нас мотивирует Новый 
год, ожидание волшебства 
и чуда. Ведь все мы в душе 
остаёмся детьми, в ново-
годние праздники ждём 
чего-то интересного и не-
обычного, – рассказыва-
ет Ирина Рихтер, специа-
лист по социальной работе 
«Кемеровской горэлектро-

сети». – Поэтому в подго-
товке к конкурсу участво-
вали все: привозили лёд, 
придумывали сценарий, 
разрабатывали костюмы… 

А изумительные ледо-
вые композиции – Ска-
зочный лес, Волшебный 
фонарь, Мост желаний и 
стелу КГЭС – вырезал из 
чистейшего льда мастер 
Михаил Орлов, который 
уже с десяток лет готовит 
новогодние городки на 
территории горсети.

͂ерните мͱзͨͱ�
В РСУ СКЭК построи-

ли традиционную деревню 
Малые мечталочки. Тайны 
жизни русской глубинки 
оказались недоступны го-
стям из-за рубежа (по сце-
нарию французская жур-
налистка приехала сюда 
узнать, как встречают Но-
вый год в России). А творче-
ский коллектив акционер-
ного общества «КемВод» 
показал гостям «Сказ про 
то, как Емеля ёлочку искал». 
Абсолютно весь реквизит, 
оформление – от ледяных 
скульптур до снежных фун-
даментальных зайцев – из-
готовлены своими руками.

В этот день песни звуча-
ли на каждом предприятии. 
Особенными голосами сла-
вится шахтёрский город. В 
«Ленинск-Кузнецкой элек-
тросети» комиссии пред-

ставили целый мюзикл. 
Царь Кощей и Баба-яга 
ищут для своей дочери За-
бавы жениха. Полкан про-
вёл водопровод, но Кощею 
нужно электричество!

Инициативу музыкаль-
ного представления под-
хватили коммунальщи-
ки. На производственной 
территории Участка водо-
снабжения и водоотведе-
ния в посёлке Никитин-
ском создали резиденцию 
Деда Мороза. Танцующие 
весёлые снеговики, рас-
писанные под гжель снеж-
ные Кот-Баюн и заяц-улы-
бака, олень в упряжке, 
заяц-музыкант – весело 
живётся и зверушкам, и 
сказочным персонажам 
вдали от шумных городов!

͋е͵т с͠ваͼтсͽ�
На территории «Тай-

гинского ВКХ» кругом 
гирлянды, ёлки и ледя-
ные скульптуры. Неожи-
данный сюжет развернул-
ся по мотивам «Сказки о 
рыбаке и рыбке»... и за-
нял второе место в кон-
курсе! Нужно отметить, 
что предприятие работает 
в составе компании отно-
сительно недавно – с 2019 
года. За это время кол-
лектив и производствен-
ная территория вошли в 
тройку лидеров, успеш-
но соперничая с крупны-
ми предприятиями. Так 
что, действительно, в но-
вогодние дни мечты сбы-
ваются!

В целом же география 
участников – 11 предприя-
тий ЖКХ и коммунальной 
энергетики, семь террито-
рий Кузбасса от города Ле-
нинска-Кузнецкого до Че-
булинского района. Создать 
новогоднее настроение себе 
и гостям – такую цель по-
ставили сотрудники компа-
нии, и достигли своего. На-
конец, раскроем интригу 

– кто же стал обладателем 
заветного первого места…

͈ в Е͢ипте 
не пропадём�

За одно мгновение 
творческая команда «Бе-
рёзовских электрических 
сетей» перенесла всех в... 
Египет! Так сбылась об-
щая мечта берёзовских 

энергетиков – обслужи-
вать сети электроснабже-
ния в жаркой стране. Пи-
рамиды, сфинксы, фараон 

– всё как полагается! Разы-
грали приз из царской со-
кровищницы и подарили 
каждому гостю жука-ска-
рабея на удачу.

Как отметила комис-
сия, первый приз достал-
ся предприятию именно за 
всестороннее и целостное 
воплощение темы конкур-
са и на прилегающей тер-
ритории, и внутри здания 
производственной базы. А 
уж костюмы и количество 
персонажей могут вполне 
составить конкуренцию 
маститым голливудским 
съёмочным площадкам!

͇аͨлͼ͵ение
Сказка – ложь, да в 

ней намёк – почти во всех 
историях зашифрова-
но стремление компании 
к росту и её потенциал. 
Главное, что получился 
общий праздник. Про-
игравших не было. Кро-
ме призовых мест учреди-
ли множество номинаций, 
которые достались всем 
участникам конкурса.

Ƽнна ǊǝнǤȭǦаȶ. 

Впервые материал 
был опубликован 29.12.22 г.  

на портале «Кузбасс» 
(https://kuzbass85.ru)

˭радиционный конкурс на новогоднее оформление производственных территорий прошёл в Северо-˦узбасской 
энергетической компании. ˦оллективы создавали праздничное настроение себе и окружающим. ʵто из этого вышло – 
читайте в нашем репортаже.
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// культурная среда

ŜźŸеŻƅ Űũ минżŻż

// консультация

şиŽŹовые źеŹвиźы ŗŕŚ 
ŻеŸеŹƅ доźŻżŸны нũ ŸоŹŻũле ŬоźżźлżŬ

В нашем регионе чемпионат прой-
дёт уже в шестой раз. С 2019 года ку-
ратором регионального этапа высту-
пает Государственная библиотека 
Кузбасса для детей и молодёжи. За 
это время в конкурсе приняли уча-
стие 1350 юных кузбассовцев (стар-
шеклассники и учащиеся средних 
специальных учебных заведений). По 
правилам «Страницыʼ23» участни-
ки будут читать вслух на время и без 
подготовки фрагменты из произведе-
ний русской и мировой литературы. 
Жюри, в состав которого входят педа-
гоги и сотрудники школьных библио-
тек, будет оценивать технику и арти-
стизм чтения.

Что характерно, организаторы 
чемпионата стараются не использо-
вать отрывки из книг школьной про-
граммы, предлагая участникам не-
знакомые им произведения русской 
и зарубежной прозы и поэзии. А су-
перфиналы «Страниц» традицион-
но проходят в Москве. В течение трёх 
последних лет главной их площадкой 
была сцена учебного театра Школы-
студии МХАТ, многолетнего партнё-
ра чемпионата. Там в жюри известные 
журналисты, литературные деятели, 
артисты, преподаватели.

По словам сотрудников госу-
дарственной библиотеки Кузбас-
са для детей и молодёжи, в том году 
в «Страницеʼ22» приняли участие 
30 старшеклассников в возрасте от 14 
до 17 лет – именно они стали победи-

телями отборочных туров, прошед-
ших в 21 муниципальной террито-
рии Кузбасса. По итогам полуфинала 
10 человек вышли в финал. Чемпио-
ном Кузбасса того года стала Дари-
на Прадиус (Прокопьевский муници-
пальный округ). 

 Ƽнна ǎǤǨǪȰуǦ.

ʳже сегодня в ˦узбассе стартует отборочный тур 
чемпионата по чтению вслух �Страницаʼ23».

// для справки

Иʮ˥ʽ П˫˩В˥С˭И ʮ˥˭С˦Иַ 
ˢ˨ˢʲ˩ˤ ʵ˥МПИ˩˨ˢ˭ˢ 
П˩ ʵ˭˥˨Иʼ ̧˩˭˦˫˩ַ ˫˩˭̨ 
ВИ˭ˢʲˢ В В˩ʰʮʳ˯˥ С СˢМ˩ˤ˩ 
М˩М˥˨˭ˢ С˩ʰʮˢ˨Иʽ Вʰ˫˩С̞
ʲ˩ַ В˥˫СИИ. П˥˫Вʹַ ʮ˥˭̞
С˦Иַ ʵ˥МПИ˩˨ˢ˭ П˫˩ʶ˿ʲ 
˨ˢ ˭˥˫˫И˭˩˫ИИ 
̧˨˩В˩СИʭИ˫С˦˦И˨˩ВИʮ˥˩̞
П˫˩˦ˢ˭ˢ̨. ˢ В ˨ˢʵˢʲ˥ 
�ͽ�� ˤ˩ʮˢ ʳʯ˥ ʭ˩ʲ˥˥ МˢС̞
ʶ˭ˢʭ˨ʹַ П˫˩˥˦˭ ˫˥ˢʲИʰ˩̞
Вˢ˨ С˨˩Вˢ В ˨˩В˩СИʭИ˫С˦˥. 
ʳ ʵ˥МПИ˩˨ˢ˭ˢ П˩ʽВИʲ˩Сʺ 
˨ˢʰВˢ˨И˥ ̣ ̧С˭˫ˢ˨Иʴˢʼ��̨, 
ˤʮ˥ С˭˫ˢ˨Иʴˢ ̣ ʻ˭˩ ˩ʭʸ˿М 
˭˥˦С˭ˢ, ˦˩˭˩˫ʹַ ˩ʭʹʵ˨˩ 
ʵИ˭ˢ˥˭Сʽ ʰˢ МИ˨ʳ˭ ,r ˢ �� ̣ 
ˤ˩ʮ П˫˩В˥ʮ˥˨Иʽ ˮИ˨ˢʲˢ.

ˮедеральный фонд обя-
зательного медицинского 
страхования совместно 
с Минцифры ˫оссии 
запустил на ˥дином порта-
ле государственных услуг 
новые сервисы для застра-
хованных по ˩МС.

«Новые сервисы ОМС позволяют 
значительно упростить взаимодей-
ствие всех участников системы обя-
зательного медицинского страхова-
ния. И самое важное – делают ближе 
и комфортнее систему ОМС для за-
страхованных, дают им возможность 
получить услуги без обращения в 
различные инстанции», – отметил 
председатель Федерального фонда 
ОМС Илья Баланин.

Теперь на Едином портале государ-
ственных услуг гражданам, которые за-
страхованы по ОМС, доступны следую-
щие сервисы: 

– постановка на учёт в качестве застра-
хованного лица в системе ОМС;

– предоставление сведений о страхова-
нии в системе ОМС;

– предоставление сведений о прикреп-

лении застрахованного лица к медицин-
ской организации (для получения пер-
вичной медико-санитарной помощи);

– выбор (замена) страховой медицин-
ской организации;

– предоставление сведений об оказан-
ных медицинских услугах;

– приостановление и возобновление 
действия полиса обязательного медицин-
ского страхования (для отдельных кате-
горий граждан).

Воспользоваться новыми сервиса-
ми могут граждане, у которых есть под-
тверждённая учётная запись на портале 
госуслуг. Также застрахованным необ-
ходимо будет дать согласие на получение 
обновлённых данных от Федерального 
фонда ОМС и при необходимости актуа-
лизировать сведения о документах, удо-
стоверяющих личность, и СНИЛС.

͕иͲровоΨ полис ͍͋͐
Ранее всем застрахованным в системе 

обязательного медицинского страхования, 
которые актуализировали свои данные на 
портале госуслуг, стали доступны цифро-
вые полисы ОМС. Найти единый номер по-
лиса ОМС (ЕНП) и его графическое изобра-
жение в виде штрих-кода можно в личном 
кабинете на портале госуслуг. Там же ука-
заны сведения о форме ранее выданного 
полиса ОМС, регионе страхования, страхо-
вой медицинской организации, о прикреп-
лении к медицинской организации.

Если полис ОМС оформляется впервые, 
то подать заявление о выдаче электронного 
полиса можно с помощью нового цифрово-

го сервиса на портале госуслуг (при нали-
чии подтверждённой учётной записи).

ВАЖНО!
Все выданные ранее полисы ОМС на 
бумажных бланках или в виде пла-
стиковых карт являются действую-
щими и замены не требуют.

В соответствии с действующим зако-
нодательством об обязательном меди-
цинском страховании, застрахованные 
лица при обращении в медицинскую ор-
ганизацию для получения медицинской 
помощи (за исключением случаев полу-
чения медицинской помощи в экстрен-
ной форме) предъявляют полис ОМС 
на материальном носителе – бумажный 
бланк, пластиковый полис, выписку о по-
лисе, которую при необходимости мож-
но получить в своей страховой медицин-
ской организации, а с 1 января 2026 года 
гражданин сможет предъявить по своему 
выбору – либо полис ОМС или выписку 
о полисе, либо документ, удостоверяю-
щий личность, – паспорт, свидетельство о 
рождении (для детей в возрасте до 14 лет).

При онлайн-записи к врачу или при-
креплении к поликлинике через портал 
госуслуг данные о полисе ОМС будут ав-
томатически «подтягиваться» из личного 
кабинета гражданина.

// для справки

ɂировые сервисы ȤȢȧ на портале 
госуслуг созданы в рамкаȳ ɚкспери-
мента по создани
 переводу и разви-
ти государственныȳ инормационныȳ 
систем и иȳ компонентов на единоַ 
цировоַ платорме «ȟосȨеȳ» в со-
ответствии с постановлением прави-
тельства ȦФ
 а такɎе в соответствии с 
планом перевода массовыȳ социально 
знаɔимыȳ услуг в ɚлектронныַ вид.
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Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �˦узбасс� совместно с ˦узбасской региональной организацией ветеранов.

// обращение

 ǆваǫ и ǁеǩȵǫиса ǈорȰуǡаǫовȴ. Фото автора.

ōелимźƈ 
воźŸоминũниƈми

// гордость ветеранского движения

ŚƀũźŻливũƈ 
źŸоŹŻивнũƈ źемƅƈ

В канун �ͽͽ-летия со дня образования ССС˫ 
по инициативе вице-спикера парламента 
˦узбасса ʼ.П. Скворцова состоялось заседание 
круглого стола, посвящённого этой дате. 

Как известно из истории советского периода, 29 декабря 1922 года 
был подписан Договор об образовании СССР, который 30 декабря 
был ратифицирован Первым Всесоюзным съездом Советов. С тех 
пор этот день принято считать днём рождения Советского Союза.

К разговору были приглашены представители политических, об-
щественных, ветеранских и профсоюзных объединений, учёные-
историки. Докладчики совершили экскурс в историю СССР, подчер-
кнули важность советского опыта развития государства для России 
сегодняшних дней, явившейся преемницей Советского Союза.

Представители старшего поколения земляков, объединённые в 
рядах ветеранских организаций, много усилий прикладывают к па-
триотическому воспитанию общества. По сути своей, родившиеся и 
жившие в СССР, они являются носителями тех ценностей, что на-
коплены за десятилетия истории этого государства, где воспитанию 
патриотизма у граждан уделялось внимание и со стороны государ-
ства, и со стороны общества.

В Уставе Всероссийской ветеранской организации задача воспи-
тания подрастающего поколения в духе патриотизма – одна из глав-
ных. Сегодня это как никогда актуально. А ветеранам здесь есть чем 
поделиться, используя опыт СССР.

По поручению ветеранского штаба я приглашаю читателей стра-
ницы нашего проекта «Земляки» поделиться своими воспоминани-
ями о жизни в СССР и как это важно для всех нас сегодня.

ǉ.ǋ. ǉевǪǬǪтǪва� 
ǫǬеǠǭеǠателȳ ǆеǨеǬǪвǭǦǪǥ ǬеǟǤǪналȳнǪǥ 

ǪǬǟанǤǣаȭǤǤ ветеǬанǪв.

В спортивных кругах города Кемерово 
и Кузбасса давно знают семью Кор-
чугановых. Глава семьи Иван Алек-
сандрович серьёзно начал заниматься 

спортом в 17 лет, работая на заводе «Кузбасс-
электромотор». Сначала увлёкся волейболом, 
а попутно и плаванием, так как волейбольная 
сетка была натянута в спортзале плавательно-
го бассейна. На армейской службе с успехом 
соревновался в плавании и беге.

После демобилизации родной завод реко-
мендовал его на службу в органы внутренних 
дел. Вскоре он выполнил норматив кандидата 
в мастера по служебному многоборью и мно-
гоборью ГТО.

Лишь парой строчек остановимся на том, 
что в ветеранский спорт он пришёл с должно-
сти командира кузбасского СОБРа, полковни-
ком в отставке, почётным сотрудником МВД 
РФ, мастером спорта по офицерскому много-
борью (4-кратный чемпион России) и КМС по 
разным видам. В 80-х годах по его инициати-
ве был создан клуб любителей бега «Динамо». 

Он президент стрелкового союза Кеме-
ровской области в 2002-2009 годах, участник 
чемпионата мира среди ветеранов 2010 года в 
Швеции, а ныне вице-президент Кемеровско-
го отделения всероссийской полицейской ас-
социации МПА, включён в список факелонос-
цев Олимпийского огня. 

Иван Корчуганов входил в состав коман-
ды Кемеровской области, привёзшей золо-
то с первой спартакиады пенсионеров России 
(2014). А всего у него свыше 500 спортивных 
наград!

Жена Ивана Александровича – Гельниса 
Мурхамедовна – воспитывалась в многодет-
ной семье, где ей привили любовь к спорту. 
Кандидат в мастера по лыжным гонкам, мно-
гократная чемпионка области и чемпионка 
МВД СССР по этому виду. Служила в органах 
внутренних дел и, совершенствуя своё про-
фессиональное мастерство, выполнила нор-
мативы КМС по биатлону, стрельбе из боево-
го оружия, многоборью ГТО.

В 80-х годах она участвовала в марафонах 
«Дорога жизни» в Ленинграде, «Дустлик» в 
Ташкенте, «Марафоне мира» в Москве, в раз-
личных пробегах на 10, 15, 20, 30 км. Участни-
ца первых пробегов «Лыжня России».

С 2000-х годов Гельниса занимает лидер-
ские позиции на ветеранских лыжных и лег-
коатлетических соревнованиях Кемеровской 
области. Дважды привозила домой пятые ме-
ста с чемпионатов мира среди ветеранов, про-
ходивших во Франции и Швеции. Многократ-
но была победителем и призёром ветеранских 
первенств СФО по лыжным гонкам и лыже-
роллерам, побеждала на «Лыжне России» и 
«Кроссе наций», в полумарафонском пробе-
ге памяти пограничника Змеева в г. Анжеро-
Судженске. В 2014 году была третьей на чем-
пионате России по триатлону. В 2016-м стала 
серебряным призёром чемпионата мира по 
триатлону среди ветеранов.

Она, как и муж, непременная участница ве-
теранского спортивного движения города Ке-
мерово и области.

Дочь Корчугановых Роза родилась в 
1993-м и спортивную карьеру начала в пять 
лет. С 1998 по 2006 год занималась спортив-
ной гимнастикой, после чего, имея прекрас-
ную физическую подготовку, переквали-
фицировалась на плавание в ластах. И уже 
спустя семь месяцев выполнила норму КМС. В 
2006 году она – серебряный и дважды брон-
зовый призёр на этапе Кубка мира среди де-
вушек, проходившем в Минске. Через два 
года завоевала серебро на первенстве России 
и была награждена областной медалью «На-

дежда Кузбасса». С 2008 года носит звание ма-
стера спорта России.

Сын Марат Корчуганов родился в 1990 году. 
После окончания школы он обучался в Дивно-
горском училище олимпийского резерва, за-
тем окончил спортфак Красноярского госу-
дарственного педагогического университета. 
Хорошо бегал на лыжах, неоднократный по-
бедитель и призёр городских и краевых со-
ревнований. С 17 лет занимался в Краснояр-
ской академии биатлона, победитель летнего 
первенства России по биатлону среди юнио-
ров (2009), потом не раз подтверждал звание 
мастера спорта.

С детства получив весьма грамотное поня-
тие о стрелковом спорте, очень удивлял ко-
мандиров навыками владения оружием, когда 
начал служить в Вооружённых Силах. Оста-
вался один шаг до победы в чемпионате ЦС 
«Динамо» по стрельбе из боевого ручного 
стрелкового оружия в упражнении с автома-
том Калашникова (2015). 

Марат – чемпион федеральной службы 
войск национальной гвардии по тому же виду 
(2017). Неоднократно он занимал призовые 
места на всероссийских стрелковых межве-
домственных соревнованиях, посвящённых 
памяти Героя России О.И. Охрименко.

И совершенно закономерен тот факт, что 
капитан Марат Корчуганов с отличными ре-
зультатами выполняет сложные задачи, уча-
ствуя в военной спецоперации, развернув-
шейся сейчас на территории Украины. Он 
заслуженно удостоен высоких боевых наград.

Недавно Иван и Гельниса Корчугановы вы-
ступали за команду Кузбасса на VII Спартаки-
аде пенсионеров России, которая проводилась 
в городе Тольятти Самарской области. Надо 
сказать, что эти соревнования, имевшие своё 
начало в 2014 году, обретают всё более пре-
стижный характер, когда каждый регион пред-
ставляет свои лучшие ветеранские силы и ста-
рается максимально проявить себя, вплоть до 
демонстрации дизайна спортивных костюмов. 
Виды состязаний на Спартакиаде стали тради-
ционными: комбинированная эстафета, дартс, 
плавание (50 м), шахматы, бег на 1000 м, пуле-
вая стрельба, настольный теннис.

Супруги Корчугановы внесли достойный 
вклад в копилку сборной, участвуя в дарт-
се, плавании и комбинированной эстафете. 
В целом команда добилась добротного успе-
ха, заняв 8-е место среди 73 участвовавших в 
Спартакиаде регионов России и первое в Си-
бирском федеральном округе.

ǁвǟенǤǥ ǓǤǬǤǦǪв� 
ǫǬеǭǭ�ȭентǬ ǭǪвета ветеǬанǪв ǆеǨеǬǪва.

// новости советов ветеранов

ИȧȨȤȦИ

͍͍͌͂͐Е͊͛Е ͇͋͒Е͞
˨˩В˩˦ʳʰ˨˥ʴ˦ˢʽ ˤ˩˫˩ʮС˦ˢʽ ˩ʭʷ˥С˭В˥˨˨ˢʽ ˩˫ˤs ˨И̞
ʰˢʴИʽ ̧С˩ʼʰ ̧ʵ˥˫˨˩ʭʹʲʺ̨ П˫И˩ʭ˫˥ʲˢ ˨˩В˩˥ П˩М˥̞
ʷ˥˨И˥ ʮʲʽ СВ˩˥ˤ˩ Мʳʰ˥ʽ ̧ʰˢʲ ПˢМʽ˭И̨. ʻ˭˩ ʳʮˢʲ˩Сʺ 
Сʮ˥ʲˢ˭ʺ ʭʲˢˤ˩ʮˢ˫ʽ П˩ʮʮ˥˫ʯ˦˥ ˢʮМИ˨ИС˭˫ˢʴИИ ˤ˩̞
˫˩ʮˢ И ˤʲˢВ˥ С.˨. ˦ʳʰ˨˥ʴ˩Вʳ.
ȿал памяти Ƀернобыля был создан и оборудован руками ɚнтузиа-
стов к ͬ��лети катастроы на Ƀȝɉȧ. Ȩакого музея за Ɂралом тогда 
не было ни в одном городе.
ȧеַɔас он располагается в просторном
 светлом
 утном помеɖе-
нии. Ȣы наɔали вновь проводить ɚкскурсии для школьников
 
студентов
 к нам приȳодят и просто лбопытствуɖие.
Катастроа на Ƀернобыльскоַ ȝɉȧ долɎна быть уроком для всеȳ. 

ǉǤǦǪлаǥ ǈаȯǦǪв�
ǫǬеǠǭеǠателȳ ǉǪвǪǦуǣнеȭǦǪǥ ǟǪǬǪǠǭǦǪǥ ǪǝȰеǭтвеннǪǥ 

ǪǬǟанǤǣаȭǤǤ �СǪȵǣ �ǓеǬнǪǝȲлȳ�.

ȤȨɃȘȨ

П͍̈́͂Е͈͊ ͈͍͈͑̓ ͇̀ ͍̓̈́
В М˥С˭˨˩ַ ˩ʭʷ˥С˭В˥˨˨˩ַ ˩˫ˤs ˨ИʰˢʴИИ П˫˩˦˩̞
Пʺ˥ВС˦ˢ С˩С˭˩ʽʲСʽ Пʲ˥˨ʳМ ˩˫ˤs ˨ИʰˢʴИИ, ˨ˢ ˦˩˭˩̞
˫˩М ʭʹʲ ʰˢСʲʳʶˢ˨ ˩˭ʵ˿˭ ˩ П˫˩ʮ˥ʲˢ˨˨˩ַ ˫ˢʭ˩˭˥ ʰˢ 
�ͽ�� ˤ˩ʮ.
ȣа пленум
 которыַ состоялся накануне новогодниȳ праздников
 
были приглашены глава города Ȣ.ȝ. Ʉкарабеַников и предсе-
датель ȥрокопьевского городского ȧовета народныȳ депутатов 
ȿ.ȝ. Вальшина. Ȥни поздравили собравшиȳся с праздниками
 по-
благодарили за работу в совете ветеранов
 поɎелали всем крепко-
го здоровья и продолɎения успешноַ работы по нравственно�па-
триотиɔескому воспитани молодȴɎи.
Ƀлены пленума отметили героиɔеские деַствия нашиȳ земляков
 
уɔаствуɖиȳ в спецоперации. ȥоɔтили минутоַ молɔания героев
 
павшиȳ на поляȳ сраɎениַ.
ȥрисутствуɖиȳ поздравили с наступаɖим ȣовым годом Ƚед 
Ȣороз
 ȧнегуроɔка и ансамбль «ȧкомороȳи». Всем были вруɔены 
новогодние подарки.

ƾ.Ƽ. ǀеǨǤǠǪв� 
ǣаǨеǭтǤтелȳ ǫǬеǠǭеǠателȶ ǨеǭтнǪǥ ǪǝȰеǭтвеннǪǥ 

ǪǬǟанǤǣаȭǤǤ ветеǬанǪв ǋǬǪǦǪǫȳевǭǦǪǟǪ 
ǟǪǬǪǠǭǦǪǟǪ ǪǦǬуǟа.
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 ǆзǢеǩиȸ кузǫеȯаǭоǤарǫоǡо.

ŝиŹменный Űнũų ȟ оŬонƅ�

 ǆваǫ ǈоровȰеǫко. Фото МǕǏ ǈузǟасса.

͉о͢да о͢онͺ 
дарит тепло

Иван несёт службу в пожар-
но-спасательной части № 2 го-
рода Новокузнецка в должности 
старшего пожарного. Укроще-
ние огня для молодого мужчины 
не только служебный долг, но и 
увлечение для души. На протя-
жении семи лет он оттачивает 
своё мастерство, создавая из за-
стывших металлов долговечные 
арт-объекты, а также предметы 
интерьера, мебель и прочие из-
делия. Причём учиться кузнеч-
ному делу Иван решил по наи-
тию – никто в родне подобным 
опытом не обладал, да и среди 
товарищей кузнецов как не было, 
так и нет. «Мне захотелось осво-
ить что-то полезное, приклад-
ное, получить навыки, которые 
пригодились бы в хозяйстве. 
Живём в своём доме, поэтому за-
бот хватает», – рассказал огне-
борец.

Самым сложным оказалось 
найти грамотного наставника. 
«Мечтал постичь алгоритмы и 
нюансы именно горячей ковки, 
открыть широкие возможно-
сти художественности металла, 
но, увы, опытного мастера, ко-
торый бы посвятил меня в тон-
кости дела, не нашёл до сих пор, 
поэтому всё постигаю последо-
вательно, методом проб и оши-
бок, – добавил Иван. – Благо в 
начинаниях меня поддержива-
ла и продолжает это делать моя 
семья. Со временем мастерская, 
разместившаяся в гараже, на-
чала пополняться нужным обо-
рудованием, предназначенным 
для более популярной холодной 
ковки. Приобрести всё и сра-
зу – удовольствие затратное, по-
этому семимильными шагами 
к желанному результату в моём 
случае идти невозможно».

Доморощенный кузнец пояс-
нил, что холодная ковка позво-
ляет делать металлообработку 
различных видов проката без 
предварительного нагревания, 
металл сразу гнётся по лекалу и 
гнётся достаточно хорошо. Чаще 
всего с помощью такой техно-
логии обрабатывают металл в 
виде прутка, круга или поло-
сы. Создаваемое оборудовани-
ем давление изгибает и прессу-
ет материал, при этом упрочняя 
его. Изготовленные таким спо-
собом изделия очень надёжные. 
В горячей же ковке использует-
ся уверенный градус и железо в 
форме квадрата.

В своей кузнице пожарный 
создал множество надёжных 
и красивых вещей: столы, сту-
лья, кровати, беседки, мангалы, 
элементы бытового декора, ми-
лые глазу статуэтки. Гуттапер-
чевый металл под воздействием 
огня и инструментов позволя-
ет Ивану создавать даже изящ-
ные цветы – розы. Мастер от-
мечает, что каждая такая вещь 

«от души». Конечно, я поинте-
ресовалась у собеседника, да-
рил ли он подобные икебаны на 
века своей супруге. «Не дарил, – 
ответил с улыбкой визави. – Я 
как тот самый сапожник без са-
пог, к примеру, изготовил мно-
жество мангальных комплексов 
для знакомых, а сам пользуюсь 
старым, ничем не примечатель-
ным».

У Ивана уже образовалась ар-
мия почитателей таланта, но сам 
пожарный по поводу своего ма-
стерства высказывается макси-
мально скромно: «Я обычный 
деревенский парень. Кузнечное 
дело – моё хобби, ни на какие 
громкие звания не претендую».

Между тем «чрезвычайный» 
кузнец говорит, что особенной 
физической подготовки для ре-
месла не требуется. Но действи-
тельно в работе задействованы 
разные мышцы. Станок, без-
условно, облегчает труд, но всё 
равно на столе приходится что-
то подгибать, подравнивать, по-
этому физическая форма важна, 
да и крепкие нервы тоже не по-
мешают. «Я не считаю себя бога-

тырём, но кувалду и клещи в ру-
ках держу уверенно, – добавил 
доморощенный кузнец. – Ду-
маю, главное – желание, а на-
выки обязательно придут и спо-
собности разовьются. Самое 
сложное в кузнечном деле – это 
испытание терпения и трудолю-
бия. Но эти качества в любой ра-
боте важны».

Сейчас Иван эксперимен-
тирует с разными стилями, но 

предпочитает не зацикливать-
ся на каком-то одном. Например, 
многим его друзьям нравится 
старая ковка. Иван может ком-
бинировать её с тем же британ-
ским стилем. Этот микс хорошо 
прослеживается в деталях. Речь 
идёт о литых зрелищных пи-
ках, гербах, наконечниках, пере-
плетении разнообразных абри-
сов с королевской символикой. 
Кто-то хочет, чтобы ковка смо-
трелась более нежной, другие 
отдают предпочтение монумен-
тальности. Направлений много. 
Это и авангард, и ар-деко, и ам-
пир, и барокко, и многие другие. 
Словом, есть из чего выбрать. 
Популярен сейчас и лофт. Дан-
ный стиль отрицает шик в пред-
метах интерьера. Он стремится 
к лаконичности, художествен-
ной простоте, но при этом ста-
новится выигрышным для мно-
гих пространств. «К узнаваемым 
элементам лофта прибегаю при 
изготовлении мебели», – уточ-
нил Иван.

Кстати, в планах у кузнеца на 
2023 год выковать изделия и для 
своего рабочего места. «Сейчас 
с руководством обсуждаем воз-
можность заменить прежние пе-
рила на кованные», – проком-
ментировал он. 

͉овͨа 
ͨаͨ лоͨалͺнаͽ ͲиͶͨа

Кузнечное дело, а точнее ска-
зать, изделия, изготовленные 
кузнецами, успели стать самодо-
статочной визитной карточкой 
пгт Зеленогорский. Там не первый 
год проходит конкурс на лучший 
арт-объект – «Железное кружево». 
К примеру, прошлым летом в Кра-
пивинском муниципальном окру-
ге состоялось очередное большое 
туристическое событие, в его про-
грамму вошли фольклорный фе-
стиваль «Истоки» и состязание 
мастеров кузнечного дела и скульп-
торов «Железное кружево».

Восемь команд представили 
металлические арт-объекты, вы-
брать лучший из них экспертам 
оказалось задачей сложной, ведь 
идеи, исполнение, презентации – 
всё было на высшем уровне. В ито-
ге золото, серебро и бронзу забра-
ли сразу по две работы.

Так, первое место заняли из-
вестный скульптор Алексей 
Шкляр (Прокопьевск) и команда 
арт-кузницы «Жар-птица» (Ново-
сибирск). «Выбрал сюжет по мо-
тивам народных сказок не про-
сто так: фестиваль проходил на 
тему «Нематериальное культур-
ное наследие России», – расска-
зал Алексей. – Хотелось динами-
ки, вот поэтому и показал битву 
Ильи Муромца со Змеем Горыны-
чем, где змей пытается убежать, 
но богатырь его надёжно удержи-
вает. Работа трудоёмкая, да ещё и 
жара не способствовала процессу. 
В ход пошёл металлолом с крапи-
винских приёмников. Объект по-
лучился полностью сварным, без 
ковки».

Второе место разделили 
команды мастера Андрея Блин-
кова (Кемерово) и мастера Вячес-
лава Хильманова (Новосибирск). 
Кемеровчанин представил кон-
струкцию с удивительными му-
зыкальными инструментами, ко-
торые называются глюкофоны. 
«Эта композиция наглядно демон-
стрирует, как из старого, отрабо-
танного газового баллона появ-
ляется прекрасный музыкальный 
инструмент – от баллона к глюко-
фону, так сказать», – объяснил ав-
тор.

А на третьем месте размести-
лись команда мастера Елены Ма-
наковой (Новокузнецк) и команда 
Анатолия Поротова (Зеленогор-
ский). Напомним: именно Анато-
лий Поротов стал идейным вдох-
новителем конкурса «Железное 
кружево». Практически все фигу-
ры из металла на аллее Интерна-
ционалистов и железные детские 
площадки в Зеленогорском – дело 
рук Анатолия Фёдоровича. Они 
превратили посёлок в узнаваемое 
место, стали достопримечатель-
ностью Крапивинского округа. 
Добавим: мастер – бывший горняк.

Кстати говоря, обустройство 
аллеи продолжается. Она попол-
няется новыми удивительными 
работами талантливых участни-
ков состязания «Железное круже-
во». Ожидается, что и в нынешнем 
году постоянную прописку здесь 
получат ещё несколько скульптур 

– конкурс получил статус традици-
онного.

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

˦узнечное дело снова на волне популярности. 
˦ этому ремеслу приобщаются земляки разных 
возрастов и профессий, среди них и �ͽ-летний 
огнеборец Иван ˦оровченко, который научился 
укрощать строптивые языки пламени.
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 ǀ ���� ǡоǢу музеǧ ǫаȰаǩ ǭриǫиматȵ своих ǭервȴх ǭосетитеǩеǧ.
Фото из ǩиȰǫоǡо архива Ǐветǩаǫȴ Ǐмирǫовоǧ.

řżźźųũƈ иŰŪũ 
ųũų меźŻо ŸŹиŻƈůениƈ 
ˢвторский коллектив 
Прокопьевского двор-
ца детского творче-
ства имени ʼ.ˢ. аʕга-
рина стал одним 
из победителей област-
ного фестиваля-кон-
курса документаль-
ного и анимационного 
кино �-OL˨аследие�.

Победу прокопчанам принёс 
познавательный фильм «Музей 
«Русский быт». Как сохраняют-
ся традиции». Его сценаристом 
выступила Светлана Смирно-
ва, руководитель образцового 
детского коллектива Кузбасса 
«Фольклорная студия «Истоки», 
а режиссёром – Екатерина Че-
репкина, руководитель творче-
ского объединения «Медиасту-
дия». Роль актёров примерили 
юные воспитанники фольклор-
ной студии. К слову говоря, ре-
бятам не впервой участвовать 
во всякого рода постановках, 
поэтому камеры они не боят-
ся, а весь материал преподносят 
играючи.

Итак, обо всём по порядку. В 
2020-м студия «Истоки» выигра-
ла президентский грант. Деньги 
небольшие – 150 тысяч рублей, 
но суммы хватило, чтобы на-
чать осуществлять давнюю меч-
ту – дать старт строительству 
этнографического музея «Рус-
ский быт». Конечно, возводить 
его начали не в качестве отдель-
ного здания, но без строитель-
ных инструментов не обошлись. 
«Копия настоящей русской избы 
разместилась в отдельном по-
мещении, которое раньше вы-
полняло функцию кладовой, – 
рассказала Светлана Смирнова. 

– Пришлось хорошенечко пере-
брать эту сокровищницу всякой 
всячины, чтобы в ней получи-
ла прописку новая инициатива. 
Специалисты прорубили окно, и 
мы начали обустраивать аутен-
тичное жилище».

Когда бревенчатая изба была 
готова, нужно было наполнять 
её периметр жизнью и различ-
ными предметами – теми, кото-
рые создают особенное настро-
ение и становятся кодом давно 
минувших лет. «Конечно, мы по-
нимали, что винтажные вещи, 
музыкальные инструменты и 
прочие раритеты найти будет 
не так-то просто, ведь данные 
сокровища бережно хранятся в 
семьях и передаются из поколе-
ния в поколение как реликвия. 
Именно наши педагоги стали 
первыми дарителями – они при-
несли старинные предметы, ко-
торые в музее заиграли новыми 
красками», – рассказала Светла-
на. 

Кстати, одним из первых 
«жильцов» на ПМЖ сюда попа-
ла подкова. Её, как и положено, 
повесили на счастье в положе-
нии чаши.

На сегодняшний день в экспо-

зицию музея входят следующие 
разделы: «Интерьер русской 
избы», «Традиционный народ-
ный костюм Сибири» и «Тра-
диционные промыслы России», 
«Национальные народные ин-
струменты».

Безусловно, интерьер зани-
мает центральное место и рас-
крывает все особенности вну-
треннего убранства русской 
избы. Помещение состоит из 
зон, которые издревле распола-
гались по углам. Самым глав-
ным является так называемый 
красный угол, разместивший-
ся напротив входа, чтобы сра-
зу с порога были видны иконы. 
«Красный угол украшали выши-
тыми рушниками, – добавила 
собеседница. – Также в красный 
угол помещались самые дорогие 
предметы и обереги. Здесь же 
стояли обеденный стол и лавоч-
ки. В красном углу нашей избы 
сейчас хранится реликвия семьи 
Хакимовых – это домотканый 
рушник с вышивкой двадцатых 

годов двадцатого века».
Есть в музее и печь. Как из-

вестно, к ней у домочадцев было 
особое отношение: она и кор-
мила, и согревала, а на полатях 
сверху могли спать дети и ста-
рики. 

За печью находилось ещё 
одно важное пространство – ба-
бий кут. Здесь женщины зани-
мались рукоделием, ухаживали 
за детьми, мыли посуду, стира-
ли. Самых маленьких ребяти-
шек укладывали в люльку (она 
же зыбка), висевшую рядом. 

Была в русской избе и муж-
ская зона, или хозяйский угол. В 
экспозицию этого раздела вош-

ли старинные предметы быта 
крестьян, орудия труда, тек-
стиль, посуда и много других 
прелюбопытных экспонатов. К 
примеру, взгляд обывателя при-
тягивают сундук и грабли, пол-
ностью выполненные из дре-
весины, прялки и маслобойки 
различных конструкций.

Ярко во всех смыслах слова 
смотрятся костюмы – есть в му-
зее и свадебный наряд, и множе-
ство других женских, мужских 
и детских одеяний. А ещё в избу 
поставили манекен, на котором 
представлена рубаха-покосница 
с вышивкой, а также один из са-
мых ценных экспонатов – выши-
тый праздничный фартук. Это 
щедрый подарок музею от семьи 
Шубиных. Фартук изготовлен в 
30-е годы прошлого века.

Традиционные костюмы жи-
телей разных регионов России 
демонстрируют и куклы, над 
созданием которых потрудились 
студенты Прокопьевского кол-
леджа искусств имени Д.А. Хво-
ростовского. Кроме того, в му-
зейных фондах хранятся и 
другие куклы: игровые, обрядо-
вые и обережные. В перечислен-
ные названия вложен и смысл их 
предназначения.

Прекрасно звучит в избе кол-
лекция музыкальных инстру-
ментов: саратовская гармонь, 
волынка, колёсная лира, гусли, 
свистульки, колокольчики, буб-
ны – всего и не перечесть. «Без-
условно, отнюдь не все инстру-

менты имеют богатую историю, 
– пояснила Светлана Смирнова. 
– Большинство экспонатов изго-
товили по нашему заказу мест-
ные умельцы».

В музее на сей день собрано 
более тысячи экспонатов. Сре-
ди них как ценные раритеты, так 
и милые сердцу реплики. «Если 
бы за экспонаты можно было 
считать и музыкально-песен-
ный материал, который мы еже-
годно привозим из фольклор-
ных экспедиций «Голоса родной 
земли», то счёту им не было бы 
вообще», – добавила наставница.

Среди местных жителей по-
явились и свои почётные дари-
тели. К примеру, семья Быковых 
передала в числе прочих подар-
ков на века самодельные желез-
ные сани, которым уже не один 
десяток лет.

Интересный экспонат пода-
рила и семья Падалко – речь 
идёт о базовой детали ткацко-
го станка. «Сейчас ищем масте-
ра, который изготовил бы к нему 
деревянную раму. В будущем хо-
тим возродить ткачество», – по-
делилась планами руководитель 
фольклорной студии «Истоки».

Между тем, когда в Кузбас-
се был объявлен старт фести-
валя-конкурса «ProНаследие», 
прокопчане тоже решили снять 
фильм о своём музее и его мис-
сии – приобщении детей к не-
преходящим ценностям. Ролик 
продолжительностью чуть бо-
лее десяти минут уже бороздит 
интернет-пространство, поэто-
му его может посмотреть каж-
дый желающий. А тем, кто соби-
рается в Прокопьевск, советуем 
найти возможность и посетить 
музей «Русского быта». Приме-
чательно, что все экскурсии про-
водятся там бесплатно. А ещё 
вы можете отдать старые вещи, 
которые обретут новую жизнь 
и станут полноценным дидак-
тическим материалом. Недавно 
такую культурную трансформа-
цию прошли и старинные часы с 
кукушкой – дети их просто обо-
жают. 

Для справки. Всего на фе-
стиваль-конкурс «ProНаследие» 
было представлено 43 работы из 
21 территории Кузбасса. Филь-
мы-победители с января этого 
года будут показаны в кинотеа-
трах, кинозалах и учреждениях 
культуры Кузбасса при проведе-
нии торжественных, празднич-
ных и юбилейных мероприятий. 
Учредитель фестиваля-кон-
курса – Министерство культу-
ры и национальной политики 
Кузбасса. Организатор – ГАУК 
«Кузбасскино».

Ƽлена СǨǤǬнǪва. Ǒ каǤǢоǡо ȶксǭоǫата естȵ своȸ уǢивитеǩȵǫаȸ историȸ.

// тем временем
В нынешнем году образцо-
вому детскому коллективу 
Кузбасса «Фольклорная сту-
дия «Истоки» исполняется 
15 лет. 

// экскурсия без границ
˨ˢ Сˢַ˭˥ 3/(27 �00./2 ʲʼʭ˩ַ ʯ˥ʲˢʼʷИַ СМ˩ʯ˥˭ 
С˩В˥˫ʶИ˭ʺ Пˢ˨˩˫ˢМ˨ʳʼ ВИ˫˭ʳˢʲʺ˨ʳʼ ʻ˦С˦ʳ˫СИʼ 
П˩ Мʳʰ˥ʼ ̧˫ʳСС˦Иַ ʭʹ˭̨.
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// хоккей с мячом

mŐимнƈƈ ųлũźźиųũ} 
оŻųŹывũеŻ вŻоŹой ųŹżŬ źеŰонũ

// спринт-новости

 ǀосǭитаǫǫик Ǔǈ  ǈузǟасс�� 
ǫаǭаǢаȷȲиǧ ǈириǩǩ ǂевȸтȴх заǟиǩ 
в Ǎервоураǩȵске своǧ ��ǧ ǡоǩ 
в сезоǫе. Фото ǎеǡиǫȴ ǋемȴтовоǧ.

В˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
В пятницу, �� января, 
кемеровский �˦уз-
басс� в очередном туре 
мужского чемпионата 
˫оссии примет � аʕз-
пром-ʼгру� �Сургут�. 
Игра в спорткомплексе 
�ˢрена� начнётся в 
��.ͽͽ.

«Кузбасс» проведёт третий 
матч в январе и впервые в 
новом году сыграет в родных 
стенах. Команда главного 
тренера Алексея Бабешина 
одержала четыре победы кря-
ду и в таблице суперлиги за-
крепилась на восьмой строчке, 
набрав 26 очков в 16 турах. 

Сургутский клуб, которым 
руководит заслуженный тре-
нер РФ Рафаэль Хабибуллин, 
в предыдущем туре проиграл 
дома белгородскому «Бело-
горью» (0:3) и обосновался 
на одиннадцатой позиции, 
гарантирующей участие в 
квалификационном раунде 
плей-офф.

В первой половине сезона 
кемеровчане одолели «Газ-
пром-Югру» в гостях – 3:2.

МИ˨И̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
˨овокузнецкий �Сиб-
˭ранзит� выиграл 
международный турнир 
�˦убок ʳлан- дrэ�.

В столице Бурятии 4-8 
января соперничали 19 ко-
манд из пяти регионов России, 
Монголии и Узбекистана. На 
групповой стадии соревно-
ваний «Сиб-Транзит» занял 
первое место, набрав восемь 
очков в четырёх матчах (раз-
ница мячей: 17-8).

В плей-офф подопечные 
Игоря Путилова разгро-
мили якутский «Ирбис-99» 
(6:0), одолели «Навбахор-2» 
из Узбекистана (5:3), а в 
финале переиграли «ИрАэро» 
(Иркутск) – 5:2 (3:0). Ново-
кузнечанин Дмитрий Хусаинов 
забил десять голов и признан 
лучшим игроком турнира.

Напомним: «Сиб-Транзит» 
лидирует в конференции «Вос-
ток» высшей лиги первенства 
России. В тройке лидеров 
после первого круга соревно-
ваний – «ИрАэро» и кемеров-
ский «Кузбасс». Очередной 
тур «регулярки» пройдёт 
20-22 января. «Сиб-Транзит» 
сыграет в Кемерове, «Кузбасс» 
в городе Копейске Челябин-
ской области.

˯˩˦˦˥ַ 
С ʶˢַʭ˩ַ
Воспитанник новокуз-
нецкого �Металлурга�, 
нападающий американ-
ского клуба �Миннесота 
ʳайлд� ˦ирилл ˦апризов 
приглашён на Матч звёзд 
˨ациональной хоккейной 
лиги.

В нынешнем сезоне наш 
25-летний земляк сыграл 
40 матчей, заработав по систе-
ме «гол плюс пас» 49 (24+25) 
баллов. Команда Капризова 
занимает шестое место в За-
падной конференции НХЛ.

В составе участников 
звёздного уик-энда (3-4 фев-
раля) названы ещё пять росси-
ян: вратарь Игорь Шестеркин 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»), 
полевые игроки Александр 
Овечкин («Вашингтон»), 
Никита Кучеров («Тампа-Бэй»), 
Андрей Свечников («Кароли-
на») и Владимир Тарасенко 
(«Сент-Луис»).

ƼнǠǬеǥ ǎаǬǦǪв.

Сегодня кемеровский 
�˦узбасс� проведёт в одно-
имённом дворце первый 
в новом году домашний матч 
555& чемпионата ˫оссии. 
Соперник – �˥нисей� 
�˦расноярск�. ˦оманды 
выйдут на лёд в ��.ͽͽ. Пря-
мая трансляция игры – на 
клубном канале �˦узбасса�.

͌ово͢одниΨ по͵ин
Второй круг «гладкого» чемпионата 

страны начался в понедельник, 9 янва-
ря. В этот день состоялось семь матчей, в 
том числе пять на свежем морозном воз-
духе. Самая низкая температура – минус 
33 градуса – зафиксирована в Уфе и Ка-
зани, где «Кировец» и «Ак Барс-Динамо» 
потерпели «сухие» поражения 0:5 и 
0:8 соответственно от архангельского 
«Водника» и московского «Динамо».

Во время матча «Кузбасса» в Перво-
уральске с «Уральским трубником» стол-
бик термометра опустился до отметки 
«минус 27». У нашей команды нет дома 
условий для тренировок под открытым 
небом: на стадионе «Химик» залили лёд 
только на четверти поля. Закономерно, 
что кемеровчане не сразу адаптировались 
к ледовой арене, несравненно более при-
вычной для хозяев.

В состав «Трубника» вернулся семи-
кратный чемпион мира Павел Булатов. 
Многоопытный 39-летний хоккеист, вы-
ступавший за «Кузбасс» в 2007-2011 го-
дах на позиции либеро, в родном клубе 
надёжно действовал в опорной зоне. Ны-
нешний либеро кемеровчан Алексей Чи-
жов в Первоуральске не сыграл, на пози-
ции последнего защитника его заменил 
Данил Яковлев, признанный лучшим 
игроком матча.

Уже на третьей минуте встречи ураль-
цы открыли счёт: отличился лучший 
бомбардир команды Пётр Цыганенко. Во 
втором тайме «Кузбасс» реализовал своё 
территориальное и игровое преимуше-
ство, поразили ворота соперников Ки-
рилл Девятых, Илья Бондин и Александр 
Егорычев (с углового). 3:1 – волевая по-
беда сибиряков в непростом матче с не-
уступчивым оппонентом.

Главный тренер «Кузбасса» Дмитрий 
Щетинин констатировал на послематче-
вой пресс-конференции:

– Мы уже забыли, когда играли в по-
добных условиях. Настоящая «Зимняя 
классика»! Морозная погода потребовала 
от нас кардинальной перестройки игры, 
что в итоге удалось. Парни выполнили 
установку на игру. Молодцы!

͑ри мат͵а за неделͼ
Хоккеисты «Енисея» приехали в Ке-

мерово из Новосибирска, одолев 9 янва-
ря морозным вечером (минус 21 градус) 
местный «Сибсельмаш» – 4:1. В этом се-
зоне титулованный красноярский клуб 
вряд ли вмешается в соперничество за ме-
дали чемпионата страны, которые навер-
няка оспорит квартет лидеров суперли-
ги. По словам главного тренера «Енисея» 
Алексея Щеглова, в Красноярске «форми-
руют новую команду», что, конечно по-
требует времени.

Впрочем, противостояние «Кузбасса» 
и «Енисея» – одно из самых принципи-
альных в русском хоккее, в котором, по 

обыкновению, никто не хочет уступать. 
В этом сезоне кемеровчане прервали 
15-летнюю историю поражений от сосе-
дей в гостях, одержав 23 ноября мини-
мальную победу в Красноярске – 3:2.

Без малого год назад, 29 января, наша 
команда взяла верх над «Енисеем» на сво-
ём льду – 6:3. В составе соперников игра-
ли защитник Вадим Васильев и полуза-
щитник Дмитрий Макаров, подписавшие 
в межсезонье контракты с «Кузбассом». 
Ранее под флагом «Енисея» выступа-
ли ещё четыре хоккеиста нашей коман-
ды – полузащитники Александр Егоры-
чев, Вадим Чернов, Александр Баздырев 
и Владислав Шульга. В свою очередь, в 
красноярском клубе продолжает карье-
ру воспитанник кемеровской спортивной 
школы, защитник Яков Коленко.

Домашнюю сессию «Кузбасс» продол-
жит в воскресенье, 15 января, встречей с 
«Байкалом-Энергией» (Иркутск), а завер-
шит в среду, 18 января, матчем со «СКА-
Нефтяником».

Возможно, после трёх следующих ту-
ров «регулярки» изменится положение 
команд на верхних этажах таблицы су-
перлиги, где сегодня наша команда замы-
кает тройку лидеров.

А в течение недели болельщиков рус-
ского хоккея ждут интригующие поедин-
ки в ледовом дворце «Кузбасс». Не пропу-
стите!

ƾаǠǤǨ ƼнтǪнǪв.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В дни школьных каникул состоялись 
предварительные этапы первенств стра-
ны и всероссийских соревнований на 
призы клуба «Плетёный мяч».

В зональном турнире юниоров 17-
18 лет первенствовал в Иркутске «Куз-
басс-2005». Подшефные Вадима Горде-
ева одержали четыре победы в ледовом 
дворце «Байкал», переиграв сверстни-
ков из Хабаровска (8:4), Красноярска 
(8:7), Хакасии (9:1) и Иркутска (6:2). Ке-
меровчанин Айдар Нестеров – лучший 
вратарь турнира, его товарищ по коман-
де Евгений Хвалько – лучший полуза-
щитник.

С первого места вышел в финальный 
этап юношеского первенства России 
«Кузбасс-2006». Подопечные Игоря Та-
раканова выступали в Новосибирске, где 
выиграли три матча (разница мячей: 26-
12) и разошлись миром с хозяевами (3:3). 
Хоккеисты «Кузбасса-2006» Антон Шо-
мин, Кирилл Катилов признаны лучши-
ми игроками турнира в амплуа «защит-
ник» и «нападающий».

В младшей возрастной группе клуба 
«Плетёный мяч» (дети 2011-2012 г.р.) вто-
рое место в группе «Восток» в Краснояр-
ске заняла кемеровская команда «СДС» 
под руководством Владимира Дерябина. 
Наш земляк Илья Огурцов – лучший за-
щитник турнира.

͖емпионат России� ������� ͢� ͐ͱперли͢а
Предварительный этап
Турнирная таблица

И В Н П Мячи О
1. «Водник» (Архангельск) 14 12 2 0 84-32 38
4. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 14 12 1 1 117-35 37
3. «Кузбасс» (Кемерово) 14 12 0 2 92-45 36
4. «Динамо» (Москва) 14 11 1 2 109-45 34
5. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 14 7 3 4 77-61 24
6. «Енисей» (Красноярск) 14 7 2 5 73-45 23
7. «Волга» (Ульяновск) 14 6 3 5 57-74 21
7. «Старт» (Нижегородская обл.) 14 5 1 8 46-57 16
9. «Ак Барс-Динамо» (Казань) 14 4 3 7 38-71 15
10. «Мурман» (Мурманск) 14 4 1 9 50-83 13
11. «Кировец» (Уфа) 14 3 1 10 35-87 10
12. «Уральский трубник» (Первоуральск) 14 3 1 10 38-74 10
13. «Сибсельмаш» (Новосибирск) 14 2 0 12 47-97 6
14. «Родина» (Киров) 14 0 1 13 31-88 1

12 января. «Кузбасс» – «Енисей». «Водник» – «Родина». «СКА-Нефтяник» 
– «Старт». «Байкал-Энергия» – «Волга». «Кировец» – «Мурман». «Уральский 
трубник» – «Сибсельмаш». 15 января. «Кузбасс» – «Байкал-Энергия». «Вод-
ник» – «Динамо». «Сибсельмаш» – «СКА-Нефтяник». «Енисей» – «Родина». 
«Мурман» – «Ак Барс-Динамо». «Уральский трубник» – «Кировец».

// табло
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 ǆз ȯветов ǭоǩуȰаетсȸ мǫоǡо ǭотрȸсаȷȲих комǭозиȯиǧ. 
Фото из ǩиȰǫоǡо архива ǐатȵȸǫȴ ƿерестеǫевоǧ.

ŊŹиŰ нũ цвеŻоƀном ŸоŪеŹеůƅе
// личный опыт 

«Выращивать огромное ко-
личество цветов на участке ста-
ло для нашей семьи доброй тра-
дицией, – отметила Татьяна. – У 
мамы в огороде каких только нет 

– настоящее царство однолетни-
ков и многолетников. Нежные 
подопечные занимают отдель-
ный двор. Мама всегда говорит 
так: «Картошку сажать не буду, а 
цветы посажу обязательно!» Но 
так как живут родители в север-
ном Тяжинском муниципальном 
округе, то сроки посевной у них 
немного сдвигаются. На расса-
ду цветочные культуры засева-
ем в конце марта – начале апреля. 
Первыми открывают сезон пету-
ния, сальвия, львиный зев и дру-
гие представители прекрасного».

В открытый грунт труженики 
высаживают зелёных питомцев 
после возвратных заморозков – в 
начале июня.

«Год назад мы с мужем купи-
ли свою дачу в Кемерове, – сказа-
ла собеседница. – Первым делом 
тоже наполнили участок цвета-
ми. Но так как территория ещё 
полностью не освоена, все пла-
ны, конечно, реализовать пока не 
удалось. Почва хорошая, немно-
го подкормили отдельные делян-
ки перегноем. А вообще, уход за 
благоухающими растениями сво-
дится к трём традиционным ого-
родным китам: поливу, рыхле-
нию и прополке. Ничего другого 
не требуется. Благо у нас цветоч-
ные культуры не болеют, поэтому 
в дополнительных процедурах не 
нуждаются».

Кроме того, у Татьяны благо-
даря новой земле появилось и но-
вое увлечение: садовод-любитель 
стала размножать декоративные 
кустарники методом зелёного че-
ренкования. «В летние месяцы 

черенковала спирею японскую, 
калину бульденеж, декоративные 
жимолость и иву, барбарис и дру-
гие. Первая гряда в питомнике за-
ложена, с волнением жду весны, 
результатов: хорошо ли укоре-
нится всё это великолепие».

Татьяна весьма успешно раз-
множает и многолетние цветы – 
хризантему, хосту… В планах об-
устроить в саду-огороде розарий.

К слову говоря, Татьяна в про-
шлом педагог дополнительного 
образования. Несколько лет она 
учила ребят азам флористики 
на станции юннатов. Во многом 
именно благодаря профессии ке-
меровчанка так прикипела к цве-
точным культурам. И вот второй 
год она трудится в должности 
мастера производственного об-

учения в Государственном про-
фессиональном образовательном 
учреждении города Кемерово: 
обучает студентов, постигающих 
основы профессии «Рабочий зе-
лёного хозяйства».

«Мои прежние интересы са-
мым непосредственным образом 
применяются и на новом месте 
работы, – добавила она. – Сейчас 
мы с ребятами мечтаем принять 
участие в чемпионате «Абилим-
пикс» в компетенции «Флористи-
ка». Тренд данного направления 

– экостиль, который воплощает 
связь человека с природой. А это 
значит, что приветствуется боль-
шое количество цветов широкой 
палитры оттенков, в том числе 
дикоросов, и минимальная упа-
ковка. Примечательно, что в дан-

ном искусстве даже сорные расте-
ния могут стать ярким акцентом, 
к примеру, интересно смотрится в 
декоративной композиции пасту-
шья сумка. В ход идут все палоч-
ки и прутики. Многое как раз вы-
ращивается на участке. Работать с 
живым материалом всегда инте-
ресно. У каждой тростинки и бы-
линки своя роль».

Между тем Татьяна со сту-
дентами в минувшем году за-
нялись и озеленением террито-
рии ГПОУ: разбили сухой ручей 
из мелких камней, размести-
ли небольшой водоём, засади-
ли площадку разнообразными 
растениями, среди которых ока-
зались и декоративные кустар-
ники. Теперь обучающиеся мо-
гут практиковаться в мастерстве 

стрижки, не выезжая за пределы 
родных стен.

«Санитарную обрезку следует 
проводить и весной, и в течение 
всего лета по мере необходимо-
сти, – прокомментировала экс-
перт. – Ну а самые популярные 
формы, которые можно придать 
быстрорастущим кустарникам – 
рябиннику рябинолистному, пу-
зыреплоднику калинолистному, 
барбарису, калине, дёрену, спи-
рее и прочим, – это шар или куб. 
Кстати, декоративные кустарни-
ки всё активнее стали появлять-
ся и в урбанистических пейзажах. 
Они прекрасно смотрятся – много 
разнообразных цветов и фактур, а 
из того же дёрена получается пре-
красная живая изгородь».

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

// не пропустите!

Правила простые: пришлите пошаговый рецепт при-
готовления вашего фирменного блюда. Непременное 
условие: в его составе должен быть использован ингре-
диент (один или несколько), который вы заботливо вы-
растили на своём садовом участке.

Рецепты блюд принимаются разные: это могут быть 
и солёности, и запечёности, и копчёности, и варёности, и 
сладости, – словом, не смеем ограничивать ваши кулинар-
ные таланты. И другой важный момент: не забудьте при-
ложить к рецепту снимок приготовленной вкуснятины.

Лучшие рецепты будут опубликованы в нашей зелё-
ной рубрике «уДАЧНЫЕ заметки». Авторы самых инте-
ресных рецептов получат памятные призы от нашей ре-
дакции.

Номинации конкурса:
«Классика жанра» – рецепт широко известного блю-

да;

«Изюминка стола» – угощение, которое стало гордо-
стью вашей семьи;

«Мечта гурмана» – смелые, но удачные кулинарные 
эксперименты.

Присылайте рецепты и снимки на электронный адрес: 
alenafedotova@yandex.ru с пометкой «С огорода на кух-
ню». Или по почте: 650991, Кемеровская обл., г. Кемеро-
во, пр-т Октябрьский, д. 28, редакция газеты «Кузбасс», 
кабинет 403. Не забудьте указать свой контактный теле-
фон, чтобы в случае победы журналист мог связаться с 
вами.

Сроки проведения конкурса: с 12 января по 31 марта 
2023 года. Итоги подведём в начале апреля. Имена и фа-
милии победителей будут размещены в газете. Для вру-
чения наград триумфаторов пригласим в редакцию или 
отправим подарки по почте. С нетерпением ждём рецеп-
тов ваших кулинарных шедевров!

 ǋа коǫкурс ǭриǫимаȷтсȸ реȯеǭтȴ самȴх 
разǫооǟразǫȴх ǟǩȷǢ. Фото ƾǩеǫȴ Ǐмирǫовоǧ.

В новый Ŭод ȟ ź новым ųонųżŹźом
řедũųциƈ ŬũŰеŻы mœżŰŪũźź} оŪƃƈвлƈеŻ źоźŻƈŰũние длƈ Żех� 
ųŻо żмееŻ и лƇŪиŻ ŬоŻовиŻƅ� ȟ mŚ оŬоŹодũ нũ ųżхнƇ}

˭атьяна ʭерестенева – настоящая русалка. Именно так называют себя 
спортсмены зимнего плавания ˦узбасса �слово �моржи� они 
не используют�. ˨о если в студёную пору кемеровчанка смело покоряет 
ледяную воду, то летом её стихией становится цветочное море, разно-
цветные волны которого накрывают ароматом и согревают душу.

 ǔветоȰǫое море смотритсȸ ȶǲǲектǫо ǫа ǩȷǟом уȰастке.
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  Фото из архива Максима Маруева.

Вдохновлённый 
медициной

Родом из детства
Желание стать врачом Максиму пере-

далось буквально на генетическом уров-
не. Его мама всю жизнь проработала 
терапевтом, поэтому термины, медицин-
ские книги и журналы были для мальчи-
ка частью обыденной жизни. В медицину 
он пришёл необычайно рано: в подрост-
ковом возрасте во время каникул начал 
подрабатывать санитаром. Максим не бо-
ялся сложной работы: мыл палаты, кори-
доры и даже ухаживал за тяжело боль-
ными пациентами. Многие абитуриенты 
идут поступать в мед, следуя романтиче-
скому шлейфу, окружающему профессию 
врача. Наш же герой видел больничную 
жизнь изнутри, со всеми её порой груст-
ными и неприглядными сторонами, и к 
выбору подошёл вполне осознанно и без 
иллюзий. В 1994 году Максим становит-
ся студентом медицинского института и 
параллельно целых десять лет работает 
медбратом в отделении онкогематологии. 

– Это помогло мне определиться со 
специализацией. Я выбрал дерматовене-
рологию – очень интересную терапевти-
ческую специализацию. Она включает в 
себя знания во всех областях медицины. 
Наш кожный покров отражает множе-
ство проблем со здоровьем, – рассказы-
вает врач.

Клиническая деятельность в этой об-
ласти начиналась с городского кожно-
венерологического диспансера в стацио-
нарном подразделении, являющемся 
базой кафедры института, затем продол-
жилась в лаборатории и стационаре об-
ластного диспансера.

Ещё одно призвание
Максиму Маруеву очень нравилось по-

лучать новые знания. Но оказалось, что 
молодому специалисту не менее интерес-
но было ими делиться. После завершения 
учёбы он сразу начал преподавательскую 
деятельность в области диагностики, ле-
чения и профилактики кожных и венери-
ческих заболеваний. Это настолько за-
хватило, что пришлось даже получать 
второе высшее образование – педагоги-
ческое.

– Я преподавал в течение 20 лет. Учил 
студентов-старшекурсников, врачей-ор-
динаторов и врачей последипломной 
подготовки, которым важно регулярно 
проходить курсы и циклы профессио-
нальной переподготовки, – рассказыва-
ет доктор. – К сожалению, в связи с из-
менениями мы потеряли возможность 
осуществлять клинический приём паци-
ентов на базе вуза. Осталась только под-
готовка студентов. Возникли и другие 

сложности. Поэтому пришлось принять 
решение, что лечебно-диагностическая 
работа для меня в приоритете, и уйти в 
клинический приём. Конечно, я и сей-
час продолжаю педагогическую деятель-
ность. Но она связана только с постди-
пломной переподготовкой врачей. Опыт у 
меня очень большой, поэтому практиче-
ски ежедневно ко мне продолжают обра-
щаться за консультативной помощью мои 
студенты, выпускники кафедры и колле-
ги. Меня учили всегда быть открытым 
для такого общения. И я стараюсь сегод-
ня это продолжать. 

Болезни в стихах
Доктор Маруев очень много времени 

уделял научной работе, исследуя и опи-
сывая нетривиальные случаи изменений 
со стороны кожи и слизистых оболочек. 
Из-под его руки вышло более 60 серьёз-
ных печатных работ, посвящённых совре-
менной профилактике, диагностике и ле-
чению дерматозов. Впрочем, студентам и 
коллегам особенно запоминаются его по-
этические произведения. В своих стихах 
доктор описывает редкие случаи кожных 

заболеваний, а также то, на что стоит об-
ращать внимание каждому человеку.

– Это опыт, который начался во время 
моей педагогической деятельности. Боль-
шой перечень научных публикаций гово-
рит о том, что именно такой подход к по-
даче информации лучше воспринимается 
и усваивается людьми. Я всегда говорил 
своим студентам, что есть ряд специфи-
ческих кожных патологий, посмотрев на 
которые и расставив такие поэтические 
акценты, будущие врачи навсегда зафик-
сируют их в памяти и легко поймут, с чем 
имеют дело, увидев вновь. Если этого не 
сделать, то при повторной встрече с таким 
клиническим случаем можно попасть в 
замешательство, ведь через каждого врача 
ежегодно проходят сотни пациентов – все-
го не упомнишь, – уверен врач-поэт.

Просто о сложном
Практически все свои стихи талант-

ливый доктор публикует в соцсетях, на 
национальных порталах дерматологов 
и косметологов, а также в ряде научных 
публикаций. Помимо текста, не меньшую 
ценность представляют и иллюстрации 
к каждому такому посту – фотографии и 
видео, которые специалист делает во вре-
мя приёма.

Эти материалы просматривает боль-
шое количество человек. Многие посты 
вызывают живой отклик. Врачи бла-
годарят за то, что смогли увидеть и от-
метить для себя те или иные симптомы, 
обычные люди чаще интересуются, куда 
обратиться с подобной проблемой. Док-
тор всегда отвечает на вопросы своих 
подписчиков. 

Одним из последних случаев, описан-
ных Максимом Борисовичем, стала ред-
кая кожная патология.

– Ко мне на консультацию пришла жен-
щина, которая уже пару лет обращалась 
к разным врачам, но они не могли ей по-
мочь. Внимательно изучив условия быта, 
отдыха и труда, я установил, что она в 
своей профессиональной деятельности 
постоянно контактирует с продуктами 
мясо- и рыбопереработки. Это и стало 
причиной заболевания, – рассказывает 
доктор. – Своевременная лабораторная 
диагностика и назначенное лечение по-
зволили в кратчайшие сроки ликвиди-
ровать все проявления этой редкой па-
тологии. Теперь пациентка продолжит 
трудиться, но будет соблюдать все необ-
ходимые меры предосторожности. За бо-
лее чем два десятка лет работы я стол-
кнулся с подобным заболеванием лишь 
в пятый раз. Теперь, возможно, и дру-
гие специалисты смогут поставить без-
ошибочный диагноз, прочитав мой стих 
и увидев поражения на фотографии рук 
в посте.

Скоро в свет выйдет книга, в неё вклю-
чены самые интересные случаи, с кото-
рыми столкнулся дерматолог. Сборник 
«Просто о сложном» – единственный в 
своём роде, как, впрочем, и всё творче-
ство доктора Маруева. Аналогичных пу-
бликаций на территории Российской Фе-
дерации просто нет. Встречаются только 
единичные произведения различных 
специалистов. В издании отражены осо-
бенности клинических проявлений тече-
ния ряда заболеваний кожи и слизистых 
оболочек с позиции врача-клинициста, а 
также с позиции пациента.

– Это багаж, который копился года-
ми. Я уже давно хотел выпустить книгу. 
И мой медицинский холдинг помог осу-
ществить заветную мечту. Сборник бу-
дет актуален для специалистов разных 
профилей: дерматологов, терапевтов, 
педиатров, аллергологов-иммунологов. 
Также он будет полезен для пациентов 
всех этих врачей. Кто-то может узнать 
свой случай, проанализирует ошибки 
самолечения или неверно назначенной 
терапии, кто-то поставит верный диа-
гноз, основываясь на моём клиниче-
ском опыте. Конечно, по книге не сто-
ит пытаться самостоятельно проводить 
диагностику. Но вот оценить своё со-
стояние и понять, что пора обратить-
ся к врачу, а также узнать, что бывает, 
если затягивать с походом к специали-
стам, пациенты вполне смогут, – гово-
рит Максим Борисович. 

Светлана Булаева.

Профессия Максима Маруева далека от поэзии – он врач-
дерматовенеролог. Случаи, с которыми сталкивается док-
тор, порой настолько уникальны, что побуждают докумен-
тировать их весьма необычным способом. С его лёгкой руки 
симптомы и причины болезней складываются в рифмован-
ные строчки. Интересные диагнозы и даже рутинные бо-
лезни становятся основой для небольших произведений, и 
таких уже накопилось на целый сборник. В книгу, которая 
совсем скоро увидит свет, вошёл более чем двадцатилет-
ний клинический опыт автора. Поэт говорит, что она будет 
одинаково полезна как для практикующих врачей, 
так и для пациентов.






